
UdeC contra 
Los Leones:  
Liga Nacional 
del Básquetbol 
busca 
campeón 

Los 71 años de la Sinfónica tendrán como protagonis-

tas a dos destacadas obras de este fundamental com-

positor ruso. 

En proceso de entrega parcial se encuen-

tran los edificios del Prais de San Pedro de 

la Paz que fueron tomados el viernes 28 de 

abril por un grupo de 250 personas, en cir-

cunstancias que estaban casi listos para 

ser entregados a sus legítimos dueños. 256 

millones de pesos debieron ser invertidos 

adicionalmente por parte del Estado para 

reparar los daños. 

$256 millones 
costaron arreglos 
de edificios 
tomados en San 
Pedro de la Paz

ARREGLOS EQUIVALEN AL VALOR DE SIETE DEPARTAMENTOS 

Tras usurpación ilegal que terminó en desalojo, durante abril de este año.

CIUDAD PÁGS. 6-7
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DEPORTES PÁGS. 20-21

En julio se conocerá la empresa que realizará análisis que determinará si la zona contará con el atractivo medio de trans-

porte. Se busca que sea un impulso al turismo y a la economía local, además de favorecer visitas de la gente.

Licitan estudio para construir teleférico en el Cerro Caracol

CIUDAD PÁG. 8 CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 18

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Orquesta UdeC celebra 
aniversario al ritmo de 
Sergéi Rajmáninov

FOTO: CORCUDEC.

Proyecto Asociativo Regional de un icónico progra-

ma del Ministerio de Ciencia, que busca promover 

habilidades científicas y transversales de forma tem-

prana, inició una nueva fase que culmina en 2024

Explora Biobío presentó a su 
Consejo Asesor y la agenda 2023

CIENCIA&SOCIEDAD PÁGS. 12-13

FOTO: NATALIA QUIERO.

Gobierno presenta Plan 
de Ayuda para afectados 
por último sistema frontal
Un total de 86 mil 600 millones de pesos dispuso el 

Ejecutivo para atender los efectos generados por las 

lluvias y desbordes de ríos en el país, que incluyen a la 

región y sus tres provincias. CIUDAD PÁGS. 9-10

EDITORIAL: BONO INVIERNO: UNA AYUDA EN MEDIO DEL PROBLEMA DE LAS PENSIONES

Sábado 1 de julio de 2023, Región del Biobío, N°5492, año XVI
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MANUEL BARRÍA PAREDES 

Profesor Titular Universidad de Concepción 

El 1° de julio del año 1933, se pu-

blicó el primer número de la Revis-

ta de Derecho de la Facultad de 

Ciencias Jurídicas y Sociales de la 

Universidad de Concepción. En la 

Editorial de ese primer volumen se 

indicaron los propósitos que per-

seguía esta publicación: “estimular 

el interés por el estudio de nuestra 

legislación, en sus diversos aspec-

tos; deseamos que la juventud es-

tudiosa encuentre en las páginas 

de esta Revista la exposición ade-

cuada y serena de los principios del 

derecho; queremos que los profe-

rios de Jurisprudencia, que se ha 

extendido a las diferentes discipli-

nas jurídicas. Autores nacionales y 

extranjeros, de diferentes ramas 

del Derecho han presentado traba-

jos que se han publicado en nues-

tra Revista, llegando a diferentes 

lugares de Chile y el Mundo.  

Por ello, saludamos a su actual 

Directora, Dra. Verónica Delgado 

Schneider y su equipo de trabajo, 

al Comité Editorial integrado por 

juristas chilenos y extranjeros y a 

todos quienes han tenido el honor 

y la responsabilidad de dirigir esta 

Revista, pues han permitido soste-

ner 90 años de tradición y excelen-

cia, con una enorme proyección 

hacia el futuro, esperando su inclu-

sión en otras indexaciones de rele-

vancia internacional, para que de 

esa forma, podamos contar con 

una mayor cantidad de trabajos 

de impacto y calidad, y así mejorar 

el trabajo de todos quienes trata-

mos de aportar al estudio del De-

recho, potenciando su posiciona-

miento como la Revista de Dere-

cho más influyente del país y una 

de las más importantes de Lati-

noamérica.  

den mencionar la “Revista General 

de Legislación y Jurisprudencia” 

(España, 1853), “The Law Quar-

terly Review” (Reino Unido, 1885), 

“Harvard Law Review” (Estados 

Unidos, 1887), “Yale Law Journal” 

(Estados Unidos, 1891) y la “Re-

vue Trimestrielle de Droit Civil” 

(Francia, 1902).  

En estos 90 años se han publica-

do sin interrupción 253 volúme-

nes, que incluyen cerca de 3.500 

trabajos de alrededor de 700 auto-

res, siendo la Revista Jurídica más 

antigua de Chile, donde la totali-

dad de sus trabajos se encuentran 

disponibles en forma virtual de 

manera abierta y gratuita, desde el 

año 2008, alojada ahora también 

en el portal institucional de revis-

tas académicas de la Universidad 

de Concepción e indexada en el 

portal Scielo Chile desde 2018.  

La Revista de Derecho no es una 

publicación exclusiva de la Uni-

versidad de Concepción, sino que 

ha sido el medio de difusión de las 

investigaciones jurídicas de diver-

sos actores que intervienen en el 

campo del Derecho. Cuenta ade-

más con una sección de Comenta-

90 años de la Revista  
de Derecho de la UdeC

ISIDORA RUIZ ÁLVAREZ 

Ayudante del Centro de Estudios Europeos 
Estudiante de quinto año de Derecho UdeC 

Los veranos más calurosos, los in-

viernos más fríos. Entre las repercu-

siones del cambio climático perde-

mos glaciares, sube el nivel de mares 

y ríos, hay un aumento de las sequías 

como también de las inundaciones, 

y con todo esto, las temperaturas 

cambian. 

Mientras en Concepción el día más 

frío llegó a los 0,2° C, en la Región 

Metropolitana la temperatura más 

baja en Santiago alcanzó los -1,3°C y 

en la comuna de Polpaico los -7,4°C. 

Con la llegada del frío, nos pregunta-

mos ¿Qué pasa con aquellos que no 

tienen techo? 

Se estima que en Chile actualmen-

te al año 2023, existen más de 20.000 

personas viviendo en situación de 

calle. El último año en la Región Me-

tropolitana se registraron 8.335 per-

sonas, en Valparaíso 2.108. En Con-

cepción, a enero del presente año, se 

contabilizaron 1.500. En todas las re-

giones existiendo un alza respecto a 

años anteriores. Según un estudio de 

J. Romaszko, Doctor en Medicina, las 

personas en situación de calle viven 

ba con calefacción, demostrando un 

alto índice de pobreza energética. 

Es indispensable el cuidado de toda 

la población frente a las emergencias 

climáticas, pues irán agudizándose, y 

esto implicará un compromiso trans-

versal. Los bonos y planes, aunque 

sean tremendamente necesarios, no 

son suficientes para sustentar una 

crisis que no es sólo un problema de 

temperaturas, sino también ambien-

tal y por sobre todo, estructural.

casi dos décadas menos, es decir tie-

nen una esperanza de vida muchísi-

mo menor al general de la población, 

y todo esto debido a las condiciones 

a las que están expuestas. 

Como consecuencia, se activa el 

plan; “Código Azul”, que busca apli-

carse en las comunas con más altos 

índices de personas en situación de 

calle, comprendiendo las regiones de; 

Valparaíso, Metropolitana, Ñuble y 

Biobío. Iniciativa que, a pesar de ser 

una ayuda, no es suficiente, pues se 

activará en dos momentos: pronósti-

cos meteorológicos igual o menor a 

0°C, o igual o menor a 5°C en casos de 

lluvia y/o aguanieve, situaciones ver-

daderamente extremas. 

Problema de techo, pero también 

de pared… Pues bien sabemos que 

gran parte de la población a pesar de 

no estar en situación de calle están en 

condiciones de vulnerabilidad. En 

muchos casos en los hogares no se 

cuenta con calefacción, o no se usa 

debido a los costos que esto implica. 

Al año 2019 se estimaba que uno de 

cada tres hogares en Chile no conta-

Es indispensable el 

cuidado de toda la 

población frente a las 

emergencias 

climáticas, pues irán 

agudizándose.

“Azulosos de frío”

Como cada 30 de junio, este 

viernes se conmemoró el Día 

Nacional del Bombero, fecha 

establecida durante el gobier-

no de Jorge Alessandri Rodrí-

guez en honor a la fundación 

de la primera compañía en el 

país. En este marco, diferentes 

actores sociales reconocieron 

la labor voluntaria que realizan 

en cada emergencia desde la 

institución. 

 
Bernadette Meehan 
@usambcl  
“Hoy en el Día del Bombero, feli-
cito a todos y todas valientes vo-
luntarios que arriesgan sus vi-
das para proteger a la comuni-
dad. Destaco a Carla, mi 
bombera favorita, quien trabaja 
con nosotros en la embajada. Su 
dedicación y valentía son inspi-
radoras.¡Gracias por tu labor!”. 
 
José Montalvo 
@josemontalva  
“Quiero saludar a #Bomberos 
de Chile en su día y a sus fami-
lias por su apoyo constante. Re-
conocemos su vocación de ser-
vicio, valentía, entrega y amor 
por los demás. Feliz día del 
Bombero a esas mujeres y hom-
bres valientes que día a día sa-
crifican todo por ir en ayuda del 
prójimo”. 
 
Enrique Maluenda 
@maluendaenrique  
“Feliz Día del Bombero para to-
dos los voluntarios de Chile. Un 
gran abrazo para todos y mil 
gracias”. 
 
Jaime Monjes 
@jaimemonjesf 
“¡Feliz Día del Bombero! Quiero 
expresar mi agradecimiento y 
apoyo a estos héroes que sin pe-
dir nada a cambio arriesgan 
sus vidas para proteger la de 
cada vecina y vecino. ¡Gracias 
por su incansable labor!”. 
 
Senapred 
@Senapred 
“En el Día Nacional del #Bom-
bero, saludamos a bomberas y 
bomberos de todo Chile, quienes 
conmemoran 172 años de servi-
cio. Desde #SENAPRED desta-
camos la importante labor que 
realizan como integrantes del 
#SINAPRED, apoyando en ta-
reas de prevención y respuesta 
de emergencias o desastres”.

#FUE TENDENCIA
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sores y alumnos de la Escuela de 

Ciencias Jurídicas y Sociales de 

nuestra Universidad nos juntemos 

en un común esfuerzo para alcan-

zar el mayor desarrollo posible de 

nuestra cultura jurídica”.  

Son muy pocas las Universidades 

e Instituciones en Chile y el mun-

do que pueden celebrar este ani-

versario, pues no muchas pueden 

mantener en el tiempo una tradi-

ción en la publicación de trabajos 

de excelencia en el área del Dere-

cho, como ha tenido nuestra Revis-

ta. Sólo a modo de ejemplo se pue-
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EDITORIAL

C
asi 150 mil pensionados de la Región del 

Biobío recibirán el pago del Bono Invier-

no. Esto con un aporte extraordinario 

para personas pensionadas de AFP o 

compañías de seguros que adicional-

mente se encuentren percibiendo Apor-

te Previsional Solidario de Vejez, cuyas pensiones sean 

inferiores o iguales a $201.677 (sin considerar el mon-

to del Aporte Previsional Solidario en ese cálculo). 

Cabe señalar que la cantidad de beneficiarios locales, que 

involucra una inversión pública de $8 mil 883 millones, se 

concentra en Concepción, Los Ángeles y Talcahuano.  

Este aporte, con su extraordinario monto, representa una 

inversión bastante fuerte por parte del Estado. De la mis-

ma forma, con el beneficio se busca entregar una respues-

ta a la constante y complicada situación por la que atra-

viesan los adultos mayores del país, ya que muchos reci-

ben bajas pensiones y otros sólo viven con el seguro estatal. 

“Estamos concretando sabiendo las dificultades que 

tienen hoy día los pensionados y pensionadas porque los 

montos son muy bajos y algunos solo reciben las pen-

siones del Estado”, indicó Sandra Quintana, seremi del 

Trabajo y Previsión Social de la Región del Biobío, en el 

inicio de los pagos del aporte.  

Un aspecto importante en esta materia es que este 

aporte se realiza en medio de la discusión de un proyec-

Bono invierno: una ayuda en 
medio del problema de las pensiones

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Modernización a la Ley SEP 

  

Señora Directora: 

La Ley de Subvención Escolar 

Preferencial, o Ley SEP, busca ga-

rantizar financiamiento para los 

colegios que reciben aportes pú-

blicos, tanto particulares subven-

cionados como estatales, para me-

jorar la calidad de la educación de 

alumnos en situación de vulnera-

bilidad, categorizados como “prio-

ritarios o preferentes”. Este corres-

ponde a un monto definido para 

los alumnos más desfavorecidos y 

que necesitan más apoyo para su 

desarrollo académico y personal. 

Dependiendo del caso, puede lle-

gar a los $65 mil por alumno. 

El problema está cuando, luego 

de ser utilizados los recursos, los 

gastos son rendidos a la Superin-

tendencia de Educación, ya que 

muchas veces son rechazados, por 

considerarse indebidos. Velas y ta-

zones de graduación e incluso mo-

biliario, son algunos de los casos 

de impugnaciones que nos ha to-

cado revisar y justificar. 

La correcta aplicación de la Ley 

SEP en los colegios supone, mu-

chas veces, un dolor de cabeza 

para los sostenedores, ya que se 

trata de una ley demasiado rígida. 

De hecho, una de las principales 

críticas que ha tenido la SEP desde 

su implementación, es que excluye 

de los beneficios a otros estudian-

tes que también son parte de la co-

munidad educativa, y los recursos 

deben utilizarse solamente para 

quienes tengan categoría de prio-

ritario o preferente. 

El que se haya retomado la dis-

cusión del proyecto de ley en el Se-

nado para su modernización, no 

es solo digno de loas, sino una ne-

cesidad. Luego de que la Ley de In-

clusión estableciera el catálogo de 

fines educativos, no se entiende 

por qué la Ley SEP sigue siendo tan 

restrictiva. Especialmente en cole-

gios particulares subvencionados, 

se requiere mayor flexibilidad, de 

manera que el apoyo llegue a to-

dos los estudiantes, nivelando la 

cancha en cuanto a la educación 

que reciben. 

 

Carolina Carrillo 

  

Primera bandera de Chile 

 

Señora Directora: 

La primera bandera de Chile, 

fue creada bajo el gobierno del ge-

neral José Miguel Carrera Verdugo, 

bordada por Javiera Carrera el 4 de 

julio de 1812, constaba de 3 franjas 

horizontales iguales, Azul, Blanco 

y Amarillo. 

El azul tiene un significado de 

Conocimiento y Poder, sin lugar a 

dudas la ley cumple con estos pro-

pósitos para la ciudadanía. El blan-

co en heráldica significa Fe y Pure-

za, particularmente en este caso 

simbolizando un Gobierno Repu-

blicano, y el color amarillo simboli-

zado en la  heraldica Honor y Leal-

tad. Fue izada en las primeras ho-

ras en la casa de los Carrera, en la 

ciudad de San Francisco de El 

Monte.  

Llevada después a Santiago, 

para ser presentada al pueblo en el 

Sarao ofrecido por el cónsul coro-

nel Robert Joel Poinsett, por la In-

dependencia de EE.UU. tremolan-

do en el Palacio de Gobierno, en la 

Plaza de Armas.  

Esa bandera nos dio los princi-

pios de Libertad, Igualdad, Frater-

nidad y Tolerancia, que tanto ne-

cesita hoy nuestra Patria y su pue-

blo, trabajador, esforzado y 

honesto que ama su historia y que 

respeta su escudo y su bandera, 

que es todo Chile. 

                                                                             

Octavio Campusano Tapia                                                                                 

Historiógrafo

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

to de ley, impulsado por el Gobierno, que busca estable-

cer un sistema mixto de pensiones. 

Ahora, la entrega del bono se enmarca en un contex-

to de emergencia para las comunas que fueron afectadas 

con las inundaciones en la Región. Considerando esto, 

es fundamental que los pagos se realicen de forma efec-

tiva y se faciliten los canales para realizar el trámite a las 

personas que han sido golpeadas por el sistema frontal. 

Cabe destacar que sólo en Quilleco, una de las zonas más 

afectadas, cuenta con mil 267 pensionados beneficiados. 

Sobre la normalidad del proceso y cómo se llevará a 

cabo es que la seremi del Trabajo explicó que se realizan 

todas las coordinaciones posibles para poder llevar a 

cabo el trámite. 

“El pago rural se realizará igual, vamos a esperar la 

apertura de las carreteras y las vías para poder llegar y 

mientras tanto nos hemos comunicado con los muni-

cipios y estamos coordinando el día y la hora en que va-

mos a resolver estos temas”, explicó Quintana. 

Es fundamental que los pagos se realicen 

de forma efectiva y se faciliten los canales 

para realizar el trámite a las personas 

que han sido golpeadas por el sistema 

frontal. Cabe destacar que sólo en 

Quilleco, una de las zonas más afectadas, 

cuenta con mil 267 pensionados.

¡
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“Las relaciones laborales que una 
persona haya tenido en el 
pasado, (...) no constituyen un 
delito”. Manuel Monsalve 

Subsecretario del Interior.

“Lo que yo he hecho en todas las 
instancias (...) es justamente 
entregar toda la información que 
tengo disponible”. Daniela Dresdner 

Delegada Presidencial del Biobío.

“Se están estudiando los 
antecedentes con los que se 
cuenta. (...) Se tomará una 
decisión dentro de los 
próximos días”.Fiscalía Regional.

Manuel Monsalve por Delegada 
Presidencial: “Esto se está investigando”

SUBSECRETARIO DEL INTERIOR EN SU VISITA A LA REGIÓN DEL BIOBÍO

En su visita a la Región del Biobío, 
el subsecretario del Interior, Ma-
nuel Monsalve, se refirió a la tensa 
situación en la que se encuentra la 
delegada presidencial, Daniela 
Dresdner, debido a su antigua par-
ticipación en Urbanismo Social y 
su vínculo con el presidente de De-
mocracia Viva, Daniel Andrade. 

Al respecto, Monsalve fue con-
tundente al señalar que “el compro-
miso del Presidente en materias de 
garantizar probidad al país es total. 
Y segundo, el compromiso de ser se-
vero en materia de falta a la probi-
dad, también”. 

“Quiero volver a insistir, esto se 
está investigando por parte del Go-
bierno, el ministro de Vivienda en 
materia de la relación con la funda-
ción, el Serviu está haciendo una in-
vestigación en todas las regiones 
de Chile, yo, en lo personal, informé 
hace un par de días -lo sabe la dele-
gada y todos los delegados del país- 
que he instruido auditorías preven-
tivas por el uso de recursos en las de-
legaciones presidenciales en todas 
las regiones”, señaló el subsecreta-
rio del Interior. 

A lo anterior, añadió que también 
hay dos instituciones independien-
tes que están investigando los posi-
bles casos de corrupción: “el Minis-
terio Público, (…) y como ustedes 
saben, la Contraloría también ha 
tomado decisiones”. 
 

Tenso escenario 

Para Dresdner, la situación se tor-
nó compleja. Por un lado, su antigua 
participación en la fundación Urba-
nismo Social, en donde trabajó jun-
to a su ex jefe de gabinete, Vicente 
Guzmán, ha generado suspicacias, 
debido a que la misma organiza-
ción realizó un trato directo con el 
Serviu del Biobío por $148 millo-
nes de pesos para asesorar legal-
mente a 712 personas afectadas por 
los incendios forestales. 

A esto se le suma la vinculación de 
trabajo electoral que mantuvo du-
rante su campaña senatorial con 
Daniel Andrade, ex militante de Re-
volución Democrática, y quien fue-
ra el representante legal de Demo-

En medio del tenso 
escenario en que 
se encuentra 
Daniela Dresdner, 
autoridad nacional 
declaró que hay 
investigaciones en 
curso y que 
antiguas 
relaciones 
laborales no 
constituyen, por sí 
mismo, delito ni 
falta de probidad.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

cracia Viva cuando esta recibió un 
traspaso de recursos estatales por 
parte del Serviu de Antofagasta por 
un total de $426 millones de pesos. 

En esa línea, diversos parlamen-
tarios han exigido la renuncia la de-
legada presidencial por la rotura de 
las confianzas políticas y por la in-
vestigación en curso que mantie-
nen diversos organismos estatales 
del país sobre los contratos entre 
fundaciones y el Estado. Incluso, la 
misma Contraloría de la República 
solicitó congelar toma de razón de 
todos los contratos entre fundacio-
nes y el Estado. 

Consultada al respecto, la Fisca-
lía Regional indicó que efectiva-
mente se “están estudiando los an-
tecedentes con los que se cuenta 
hasta este momento y que se vin-
cularían con hechos que, even-
tualmente, se habrían cometido 
en nuestra región. Al respecto, se 
tomará una decisión en los próxi-
mos días”. 

En ese sentido, y sobre la heca-
tombe que sacude su figura políti-
ca y legitimidad ante la ciudada-
nía, Dresdner señaló que “acá, cuan-
do existen dudas respecto a los 
temas de corrupción, respecto a 
que haya nepotismo, tráfico de in-
fluencias, hay que ser implacables, 
y eso lo que quiere decir es transpa-
rencia absoluta”. 

“Lo que yo he hecho en todas las 
instancias respecto de mi propio 
Gobierno, de mi propio partido, res-
pecto de todas las acusaciones que 
se han levantado es justamente en-
tregar toda la información que ten-
go disponible, ponerla sobre la mesa 
y es lo que seguiremos haciendo”, se-
ñaló la delegada presidencial del 
Biobío. 

En ese punto, Monsalve señaló 
“que las relaciones laborales que 
una persona haya tenido en el pasa-
do, o las relaciones personales que 
una persona haya tenido en el pasa-
do, no constituyen per se una falta 

a la probidad ni un delito”. 
 

Por peticiones parlamentarias 

El subsecretario Monsalve, en 
la misma línea de sus dichos sobre 
como el Gobierno está enfrentan-
do la situación, fue categórico con 
las peticiones públicas de parla-
mentarios y parlamentarias que 
han pedido la renuncia de Danie-
la Dresdner de la Delegación Pre-
sidencial.  

“Quiero volver a insistir a los par-
lamentarios, (…) si hay un senador 
de la República, por la envergadura 
del cargo que tiene, que considera 
que tiene algún antecedente de un 
hecho que sea una falta administra-
tiva o a la probidad grave, estoy dis-
ponible a que formalmente me la 
presente y, obviamente, respecto a 
eso habrá una investigación. Hasta 
ahora, eso yo no lo he recibido”.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Gore transfiere $4.740 millones 
para inversiones en 12 comunas

La adquisición de camiones al-
jibes, retroexcavadoras, vehículos 
de patrullaje preventivo, la cons-
trucción de centros sociocultura-
les y multicanchas, además de fon-
dos para 4 municipios afectados 
por el alza de costos para el retiro 
y traslado de residuos domicilia-
rios, figuran entre los 19 conve-
nios de inversión firmados este 
mediodía por el Gobernador Re-
gional del Biobío, Rodrigo Díaz, y 
que en conjunto implican una in-
versión de $4.740.055.000. 

En concreto, se trata de 19 ini-
ciativas que, con las respectivas 
firmas, se oficializa el traspaso del 
financiamiento aprobado por el 
Consejo Regional, las que benefi-
ciarán a 7 comunas de la provin-
cia de Concepción (Florida, Hual-
qui, Lota, San Pedro de la Paz, San-
ta Juana y Talcahuano) y otras 5 en 
la de Biobío (Laja, Los Ángeles, 
Negrete, San Rosendo y Tucapel). 

Sobre el subsidio para el Trata-
miento de Residuos Domiciliarios 
que, supera los $1.800 millones, 
estos recursos permitirán solven-
tar los costos adicionales, provo-
cados por el cierre y colapso de los 
vertederos existentes en la región, 
en los que deben incurrir las mu-
nicipalidades de Florida, Hualpén, 
Lota y Talcahuano. Esto, tras un 
acuerdo alcanzado en diciembre, 
impulsado desde el Gobierno Re-
gional, para un aporte tripartito 
junto a la Subsecretaría de Desa-
rrollo Regional, Subdere, y las 
mencionadas administraciones 
comunales. 

El alcalde de esta última comu-
na, Henry Campos, presente en la 
ceremonia, comentó que “hubo 
palabra empeñada en esta mate-
ria y hubo un cumplimiento por 
parte del Gobierno Regional, y 

FOTO: GORE.

CON LA FIRMA DE LOS RESPECTIVOS CONVENIOS

Entre inicitivas, destaca los recursos van en apoyo de Florida, Hualpén, Lota y 
Talcahuano para enfrentar crisis de basura.

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Invertirán más de $18 mil millones en 
prevención y combate de incendios forestales

FOTO: GORE.

Con el objetivo de fortalecer a 
las instituciones expertas en pre-
vención y el combate de incendios, 
además de mejorar la coordina-
ción ante emergencias, el Gobier-
no Regional del Biobío junto a la 
Corporación Nacional Forestal 
(Conaf ), la Corporación Chilena 
de la Madera (Corma) y Bomberos, 
firmaron un protocolo de acuerdo 
que es resultado de un trabajo co-
laborativo durante meses. 

El Gobernador Regional, Rodri-
go Díaz Wörner, detalló los com-
promisos alcanzados y destacó la 
inversión del Gore Biobío que as-
ciende a $18.600 millones. “Hemos 
realizado una serie de reuniones 

también de la Subdere”.  
El alcalde de esta última comu-

na, Henry Campos, presente en la 
ceremonia, comentó que “hubo 

palabra empeñada en esta mate-
ria y hubo un cumplimiento por 
parte del Gobierno Regional, y 
también de la Subdere.
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de trabajo junto a Conaf, Bombe-
ros y Corma, para ver qué pode-
mos hacer de cara a la próxima 
temporada de incendios. En ese 
sentido, estamos dando a cono-
cer una serie de compromisos para 
que los voluntarios de bomberos 
estén con mejores equipamientos, 
con más recursos que le permitan 
llegar más temprano a lugares de 
difícil acceso. También, vamos a 
hacer inversiones muy fuertes en 
uniformes de bomberos para que 
puedan ir al combate del fuego 
con algo similar a los brigadistas”, 
concluyó Díaz. 

Estas iniciativas tienen como 
objetivo ser impulsadas por las 
cuatro Instituciones para ser eje-
cutadas en el corto plazo, de modo 
que gran parte de ellas, estén im-
plementadas para este nuevo pe-
riodo de los meses de noviembre 
2023 a marzo 2024.
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La toma que fue desalojada 
por Carabineros el 4 de 
mayo, momento en que  
se pudieron constatar  
los daños.

La toma dejó robos de 
calefont, lavaplatos, 
cañerías de cobre, 208 
puertas destrozadas y 
sistema eléctrico dañado. 

Las obras de 
reparación de los 
daños ya tienen 
cerca de un 60% de 
avance físico.

POR VIVIENDAS QUE FUERON TOMADAS EN SAN PEDRO DE LA PAZCecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

En proceso de entrega parcial se 

encuentran los edificios del Prais 

de San Pedro de la Paz que fueron 

tomados el viernes 28 de abril por 

un grupo de 250 personas, en cir-

cunstancias que estaban casi listos 

para ser entregados a sus legítimos 

dueños. Un total de 256 millones 

de pesos debieron ser invertidos 

adicionalmente por parte del Esta-

do para reparar los daños.  

La toma, que fue desalojada por 

las autoridades el 4 de mayo, gene-

ró numerosos destrozos en los de-

partamentos por los que se debie-

ron desembolsar estos más de 200 

millones de pesos extras por parte 

del Servicio de Vivienda y Urbaniza-

ción para reparar las consecuen-

cias de la usurpación, esta cifra 

equivalente a 7 departamentos, de 

acuerdo al monto de financiamien-

to que conocen los dirigentes del 

Comité N° 1 de Vivienda.      

Los dueños de los departamentos 

son personas beneficiarias del Pro-

Arreglos por toma de 
departamentos Prais 
equivale al valor de 
siete de ellos  

FOTO: CEDIDA

Usurpación temporal de los edificios para beneficiarios del 
Prais significó la suma de 256 millones de pesos adicionales 
para subsanar graves destrozos provocados en inmuebles.

El 4 de mayo se 

realizó el desalojo.

grama de Reparación Integral en 

Salud (Prais) para personas afecta-

das por los crímenes de lesa huma-

nidad ocurridos entre los años 1973 

y 1990, así como también se ha in-

cluido a personas con discapaci-

dad, las que fueron integradas en 

cupos de quienes fallecieron a lo 

largo del tiempo que este proyecto 

ha tardado en ejecutarse, que es so-

bre los 15 años. 

“Nosotros pedimos el permiso de 

habitar los departamentos cuando 

ya presentaban un avance de 99,2%, 

sólo teníamos que pintar y poner el 

piso. Porque si no lo hacían le iban 

a dar un permiso tácito al resto para 

tomarse nuestros departamentos”, 

aseguró el presidente del Comité 

N°1 de Vivienda Prais José María 

Núñez y agregó que debieron aho-

rrar 864 mil pesos aproximadamen-

te para acceder a estos departa-

mentos y que, de acuerdo a la infor-

mación que maneja, cada uno de 

éstos tiene un costo de financia-

miento de 35 millones de pesos. 

La burocracia, según el dirigente 

fue lo que produjo la oportunidad 

perfecta para que tanto delincuen-

tes como personas con necesidad 

de una vivienda ingresaran a to-

marse el conjunto habitacional. 

“Básicamente estaban dando el per-

miso para que entraran y así fue. 

Nos negaron entrar y habitar nues-

tros departamentos por estar en-

trampados en el papelito y todo lo 

que significa documentación. 

Cuando llegó el temporal que botó 

los cercos perimetrales rudimen-

tarios, claro, como estaban en el 

suelo la gente empezó a entrar y se 

robaron todo”, declaró. 

Sin embargo, pese a que ya cono-

cían de los destrozos y estaban 

conscientes de la necesidad del de-

salojo, el dirigente aseguró que pi-

dieron a las autoridades que dentro 

de lo posible el proceso se diera de 

forma pacífica, pues de declaran en 

contra de la acción violenta.  

 

Los daños 

En cuanto a las averías producidas, 

Núñez señaló que “se habían robado 

los calefont, las cañerías de cobre, los 

lavaplatos, echaron abajo 208 puer-

tas, el daño fue tremendo”. Cuando 

lograron ingresar a las obras detec-

256
millones de pesos 
adicionales debieron 
invertirse en los arreglos 
después de la toma. 
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taron un riesgo porque el sistema 

eléctrico también había quedado 

con desperfectos, lo que se subsanó 

y en las últimas semanas se comen-

zó a entregar los departamentos, en 

forma parcial y en la medida que se 

van logrando las reparaciones.  

Pese a todos los contratiempos, a 

la larga espera y a haber visto en pe-

ligro su bien raíz, José María Núñez 

valora la calidad de los departa-

mentos que tienen. “Son 13 torres 

de 4 piso, los departamentos son de 

52 metros cuadrados con tres dor-

mitorios, baños, cocina, logia, bal-

cón y estacionamiento. Además de 

una sede vecinal de 94 metros cua-

drados, áreas verdes y un cierre pe-

rimetral, tienen carácter de condo-

minio”, dijo.  

Actualmente las torres B y F que 

son las que quedaron con los daños 

más graves por lo que se presume 

que podrían ser entregadas para fi-

nes de julio. “Hasta ahora todos los 

viernes se están entregando las lla-

ves a un grupo de personas que bor-

dean entre las 20 y 30 personas, ya 

llevamos aproximadamente 70 per-

sonas con llave en mano y un depar-

tamento que está totalmente nor-

malizado. Pueden ingresar con sus 

maestros para pintar, poner los pi-

sos y hacer todo lo que quieran”, 

detalló.  

“Estamos en una situación bas-

tante positiva porque nosotros so-

mos lo que estamos viviendo ya ahí, 

hay un 50% de los departamentos 

que se van a entregar de aquí a fines 

de julio porque están un poquito 
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es el valor de la construcción 
de cada departamento del 
conjunto de 13 torres. 

millones 
$35

habían pedido con 
anterioridad que se les 
permitiera habitar ahí por el 
temor a las tomas.  

Los dueños de los 
departamentos 

 FOTO: CEDIDA

DAÑOS en 

edificios Prais 

durante la toma..

más dañados”, sostuvo Núñez. 

  

Serviu    

Eduardo Arriagada, director (s) 

Serviu, afirmó que “vamos avanzan-

do según lo programado y se han 

ido entregando los departamentos 

de forma progresiva, en la medida 

que están en condiciones para poder 

ser habitados por las familias”.  

Arriagada, detalló además que en 

Prais 1 ya se han entregado 69 depar-

tamentos y en Prais 2 un total de 45. 

“Es decir, 114 familias ya están insta-

lados en su nuevo hogar. Cabe desta-

car que este fin de semana se entre-

garán otras 13 unidades en Prais 1 y 

otros 16 en Prais 2”, mencionó.  

Desde Serviu aseguraron que si 

todo sigue al mismo ritmo de avan-

ce para julio todas las familias ya po-

drían habitar su nuevo barrio. “Res-

pecto a las reparaciones de los de-

partamentos que sufrieron daños, 

tras ser tomados ilegalmente, las 

obras ya tienen un cerca de un 60% 

de avance físico”, indicó el director 

(s) de Serviu. 

El director (s) del Serviu, también 

destacó que las familias en general 

al recibir sus departamentos co-

mienzan el trabajo propio de termi-

naciones antes de irse a vivir. “Por lo 

que estamos muy contentos de que 

el proceso vaya avanzando”, dijo. 

 

El desalojo 

Es importante mencionar que el 

desalojo de los departamentos que 

se produjo el 4 de mayo en coordi-

nación entre la Delegación Presi-

dencial Regional y Carabineros, sig-

nificó la llegada de un contingente 

de 500 carabineros entre los cuales 

se presentaron efectivos de Ñuble y 

La Araucanía para asegurar el éxi-

to de la operación.   

En un momento las autoridades 

calcularon que dentro de las torres 

había al menos mil personas de las 

cuales 250 eran niños. En el contex-

to de la acción policial un grupo de 

personas actuó con extrema vio-

lencia, incluso agrediendo a un 

equipo de prensa apostado en el lu-

gar. Cinco personas resultaron de-

tenidas en el operativo que debió 

realizarse para devolver los depar-

tamentos sus dueños.

La postulación está abierta para 

mujeres de 15 años en adelante 

que tengan interés en la participa-

ción política y social  y/o en mejo-

rar sus habilidades para el ejerci-

cio de un liderazgo incidente con 

enfoque de género. Desde este 28 

de junio y hasta el 12 de julio, el 

Servicio Nacional de la Mujer y la 

Equidad de género tendrá abierta 

la convocatoria para postular a la 

Escuela de Líderes Políticas y So-

ciales 2023. Para realizar consultas 

se dispuso el correo mujeryparti-

cipacion@sernameg.gob.cl. 

Es importante precisar que los 

cupos son limitados, por lo que la 

postulación a la Escuela no impli-

ca automáticamente su selección.  

“En Biobio, las escuelas de lide-

razgo de mujeres han sido un gran 

apoyo para candidatas a cargos 

de elección popular, un ejemplo es 

la última elección municipal, de 

las 52 concejalas electas, un 15% 

Sernameg Biobío abrió 
convocatoria a Escuela de 
Líderes Políticas y Sociales 

de ellas participó en las escuelas, 

por lo que creemos que es un 

buen espacio para fortalecer la 

trayectoria social y política de 

mujeres para que accedan a car-

gos de mayor incidencia”, enfati-

zó la directora Regional de Serna-

meg, Lissette Wackerling.

FOTO: SERNAMEG

Mesa de Seguridad busca prevenir 
agresiones a funcionarios de la salud

Para fortalecer el trabajo inter-

sectorial que desarrolla la Mesa 

de Seguridad, creada para abor-

dar casos de agresiones a funcio-

narios de la salud tanto de la Aten-

ción Primaria como de hospitales, 

se llevó a cabo una reunión para 

revisar las iniciativas que los cua-

tro servicios de salud de la Re-

gión han impulsado en la materia, 

convocada por la Delegación Pre-

sidencial Regional. 

La actividad convocó a repre-

sentantes de las distintas institu-

ciones públicas que participan de 

la instancia. La jefa de Relacio-

nes Laborales del Ministerio de 

Salud, María Cristina Yáñez, valo-

ró la labor realizada a la fecha por 

la Mesa. “Estoy súper feliz de sa-

ber que aquí funcionaba desde 

antes, ni siquiera a partir de aho-

FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

ra, porque estamos revisando ex-

periencias exitosas de lado y lado. 

Es como un nivel de desarrollo 

mucho más alto del que existe en 

otras partes”, aseguró. 

El representante de la Octava 

Zona de Carabineros, Mayor 

Carlos Araneda, subrayó que 

ante cualquier hecho de violen-

cia que se produzca al interior de 

un establecimiento de salud es 

muy importante que los afecta-

dos realicen la denuncia respec-

tiva. “Para poder tomar cartas en 

el asunto es importante tener 

datos concretos y estos tienen 

que ver con dejar la denuncia. 

Contando con cifras claras sobre 

dónde se están produciendo las 

agresiones nosotros podemos 

disponer de más funcionarios o 

vigilancia especial”.
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Realizarán prefactibilidad para 
que Concepción tenga teleférico

SE PROYECTA INSTALAR EN EL CERRO CARACOL 

Corría el 20 de mayo de 2008 y en 

la primera edición de Diario Con-

cepción el municipio local daba a 

conocer, a través de su entonces 

asesor urbanístico, Sergio Baeris-

wyl, daba a conocer el proyecto de 

crear un funicular que conectara 

desde el Parque Ecuador hasta la 

cima del Cerro Caracol donde se 

generarían una serie de emprendi-

mientos turísticos.  

La iniciativa, según cálculos del 

municipio, tendría un costo de 200 

millones de pesos y trasladaría a 25 

personas en cinco minutos. Se pro-

yectaba que comenzara a funcio-

nar a mediados de 2009. Sin embar-

go, el diseño de la iniciativa se pos-

tergó y luego vino el terremoto de 

2010 que terminó con todas las po-

sibilidades de desarrollarlo, pues 

los recursos fueron traspasados 

para cubrir la emergencia. 

Ahora 15 años después la Seremi 

de Vivienda y Urbanismo, a través 

del Serviu, está impulsando la cons-

trucción de un nuevo medio de 

transporte en el lugar. Esta vez no 

es un funicular, sino un teleférico 

con el que creen no sólo se impul-

sará el turismo, la ocupación de es-

pacios públicos, aportaría a la eco-

nomía y además aportaría con 

puestos de trabajo.  

La iniciativa ya fue subida a Mer-

cado Público, sitio en el que se está 

licitando el estudio de prefactibili-

dad de construcción de un teleféri-

co en el Cerro Caracol. “Hay que 

ver si el trazado es el correcto o debe 

cambiarse, si es factible en cuanto 

a recursos y si es rentable social-

mente”, explicó la seremi de Vivien-

da y Urbanismo, Claudia Toledo.  

Se espera según bases de  licita-

ción que el 11 de septiembre el es-

tudio, que tiene un costo aproxima-

do de  227 millones y fracción esté 

adjudicado y que esté listo 

en menos de 

En julio se debiera conocer la empresa que realizará  
análisis que determinará si la zona contará con el atractivo 
medio de transporte. Se busca que sea un impulso al 
turismo y a la economía local, además de favorecer la 
visita de la comunidad al Cerro Caracol.

ILUSTRACIÓN: ANDRÉS OREÑA P.

candidatura a la alcaldía de Con-

cepción, de poder trabajar en con-

junto entre los que administramos 

nuestro cerro Caracol, nuestro par-

que Bicentenario. El Minvu, el Ser-

viu, el municipio debemos trabajar 

en conjunto, sobre todo, si es un 

proyecto que proteja y respete el 

entorno y medioambiente del cerro 

Caracol porque creemos que se 

reúnen las condiciones de este te-

leférico, sobre todo, por su cercanía 

con el centro”. 

Irene Flores, presidenta de la 

Unión Comunal de Juntas de Veci-

nos de Concepción, aseveró que 

por años se ha querido hacer algo 

en el lugar. “Por distintas razones 

no se había podido. Ahora esta es 

una muy buena noticia porque fa-

vorecerá el turismo, dará un valor 

agregado al Cerro Caracol, empleos 

y una mayor cantidad de personas 

presentes. Esto será 

Si bien, las autoridades aún no 

tienen cifrado el costo de un tele-

férico se calcula que tendría un 

costo de 80 millones de dólares, si-

milar a lo que se proyecta gastar en 

la remodelación del de Santiago. 

Cabe destacar que, además, en la 

zona se está trabajando en el desa-

rrollo de un plan maestro para el 

Cerro Caracol que incluirá  mejo-

rar el lugar, no sólo paisajística, 

sino que ambiental.  

“Hay cinco proyec-

tos emble-

máticos 

que se determinaron 

como un parque en el cerro Ca-

racol, consolidar los accesos del 

parque metropolitano y del Ecua-

dor. Por ejemplo el acceso por 

Pino Huacho que se ya se imple-

mentó, poner en valor un equipa-

miento antiguo que está en unas 

instalaciones que Essbio tiene en 

el lugar y, otro tema que salió de 

ahí es este proyecto de telefé-

rico que hace tiempo ve-

níamos analizando y 

veremos si lo podre-

mos concretar”.

positivo porque aumentará la segu-

ridad del sector”.  

La seremi Claudia Toledo indicó 

además que si el proyecto se logra 

realizar tendrá una gran orientación 

hacia los adultos mayores, personas 

con movilidad reducida. “Se espera 

contar con furgones  para ayudarlos 

a subir y facilitar su traslado”. 

Además, según dijo, espera que  el 

Parque Ecuador, que será uno de los 

atractivos que se podrá observar 

desde el cielo en el funicular, tenga 

una mayor protección, mantención 

y cuidado, pues a su juicio, “se nota 

mucho la diferencia de cuidado que 

tiene el Cerro Caracol, que está en 

manos del Minvu, a diferencia del 

parque que es administrado por el 

municipio”.  

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Ciudad

un año, 307 días. Sin embargo, la 

seremi aseveró que podría deter-

minarse en julio la empresa que 

realizará el estudio, pues ya está 

trabajando en la revisión de las 

bases. “Si todo sale bien iríamos 

a buscar la resolución satisfacto-

ria del Ministerio de Desarrollo 

Social y los recursos”, aseveró. 

Como una idea espectacular 

calificó el alcalde de Concepción, 

Álvaro Ortiz, la de crear un tele-

férico en el corazón del centro 

penquista. “Lo planteamos en 

nuestra segunda 
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para realizar el análisis 
que determinará si es 
posible o no contar con un 
teleférico en el Cerro 
Caracol. 

$227 millones  
de pesos se 
invertirán

penquista pensó en 
generar un funicular, 
ahora el Minvu se hace 
cargo del anhelo de los 
penquistas y busca 
generar un teleférico que 
impulse el turismo y el uso 
del Cerro Caracol y el 
Parque Ecuador.

15 años después 
que el municipio
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Gobierno presenta Plan de Ayuda para 
afectados por último sistema frontal

INICIATIVA TIENE 4 EJES: VIVIENDA, INFRAESTRUCTURA, PRODUCTIVIDAD Y APOYO A MUNICIPIOS POR GASTOS REALIZADOS

No fue en O’Higgins, Maule o Ñu-

ble, fue en Biobío, frente a la Plaza 

de Cabrero donde el Gobierno pre-

sentó el Plan de Recuperación y 

Ayudas Tempranas para enfrentar 

los efectos  del último sistema fron-

tal activo, que dejó un rastro de 

casa anegadas, caminos dañados, 

puentes destruidos y comunida-

des aisladas.  

Así, a una semana de producido 

el evento y en un despliegue que in-

cluyó a los subsecretarios del Inte-

rior, Servicios Sociales, Economía, 

Agricultura y Trabajo, el Ejecutivo 

anunció una inversión de 86 mil 

600 millones de pesos para las seis 

regiones del país que resultaron 

afectadas. 

“Hoy día estamos en una segun-

Un total de 86 mil 600 millones de pesos 
dispuso el Ejecutivo para atender los 
efectos generados por las lluvias y 
desbordes de ríos en el país, que 
incluyen a la región y sus tres provincias.

da fase que es garantizar que la 

instrucción que dio el Presidente 

de la República, que estuvieran to-

dos los recursos disponibles, pero 

que esos recurso llegaran como 

ayuda  a todas las personas y a to-

dos lugares, bueno estamos en esa 

fase que hemos denominada de 

ayudas tempranas”, sostuvo lMa-

nuel Monsalve, subsecretario del 

Interior. 

 

Los Ejes 

El Plan se divide en cuatro áreas: 

Habitabilidad y Vivienda, Rehabi-

litación Productiva, Recuperación 

de Infraestructura y Apoyo al Gas-

to de Emergencia realizado por los 

municipios. 

D e esta forma, lo primero que se 

ejecutará será el pago del Bono de 

Recuperación que “es una ayuda 

económica de libre disposición 

para grupos familiares con afecta-

ción en su vivienda y/o enseres y 

que cuenten con la Ficha Básica de 

Emergencia (FIBE) aplicada” se in-

dicó desde el Gobierno. 

Este va entre los 375 mil al 1 mi-

llón 500 mil pesos para las perso-

nas, dependiendo de la magnitud 

de los daños sufridos. Y su pago se 

realizará a contar de este lunes 03 

de julio, a través de depósitos en la 

Cuenta Rut. 

Para este ítem se destinaron cua-

tro mil millones para la primera 

nómina y 8 mil millones para la se-

gunda. 

 

Tarjeta banco de materiales  

Siguiendo las lecciones apren-

didas en la emergencia del verano 

por los incendios forestales, ahora, 

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TUCAPEL

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

BONOS para la compra de 

materiales de construcción y 

enseres entregará el gobierno a 

afectados. 
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Gobierno Regional, la 
Subdere y los municipios 
afectados asumieron en 
partes iguales el traslado 
de residuos domiciliarios a 
otros recintos.

Efecto cierre 
de Hidronor 

Este viernes se realizó la firma 

de convenio, por parte del Go-

bierno regional y el municipio, 

para la transferencia de dineros 

para la disposición final de los re-

siduos domiciliarios en la comu-

na de Talcahuano.  

Al respecto, el alcalde Henry 

Campos, mencionó que “hubo 

cumplimiento por parte del Go-

bierno Regional y la Subdere 

para poder paliar el gasto que se 

está generando hoy día por el 

manejo de los residuos sólidos 

domiciliarios”. 

En concreto, estos recursos vie-

nen en ayuda para poder pagar los 

Talcahuano firman traspaso 
de recursos para basura   

altos costos que generó esta emer-

gencia y que obliga a enviar los de-

sechos a un lugar más lejano. 

El monto traspasado supera los 

700 millones de pesos, se indicó.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE LOTA

FIN A LA CRISIS de la disposición final de la basura en la zona luego 

del traspaso de recursos a municipios. 

Realizan lanzamiento de libro póstumo 
de expresidente de Ferepa Biobío  

En una velada con amigos y fa-

miliares, se realizó el lanzamien-

to del libro póstumo “Historia de 

Vida”, que relata la vida sindical y 

dirigencial de Hugo Arancibia, 

históricopresidente de la Federa-

ción de Pescadores Artesanales 

del Biobío (Ferepa). 

El relato buscó plasmar el tra-

bajo que realizó por la gente de 

mar y su carrera como figura 

pública. 

Cristian Arancibia, hijo del fa-

llecido  dirigente comentó que “la 

idea de mi padre era escribir un li-

bro, donde se puede conocer la 

historia de don Hugo. A nosotros 

nos enorgullece que supo rom-

FOTO: CEDIDA

per barreras y conciliar distintas 

visiones y tener la más diversa re-

presentatividad”. 

El lanzamiento se realizó  con el 

apoyo del municipio de Talcahua-

no en el Teatro Dante. 

en invierno se entregará una tarje-

ta a las familias que tengan vivien-

das con daños menores, orientada 

a la compra de materiales de cons-

trucción.  

El monto asignado dependerá 

del grado de afectación de la vi-

vienda y se podrá utilizar con pro-

veedores certificados, lo que res-

guardará -además- que no se gene-

ren cobros excesivos. 

El monto máximo será de has-

ta 50 Unidades de Fomento, es 

decir, 1 millón 804 mil pesos 

aproximadamente. Se asigna tras 

aplicación de ficha 2 y estableci-

miento del nivel de daño. Las tar-

jetas se asignarán desde el vier-

nes 07 de julio. 

En tanto, en el caso de la entrega 

de viviendas de emergencia, estas se 

entregarán a las familias que hayan 

perdido completamente su hogar.  

Senapred ya cuenta con 400 vi-

viendas en stock y comenzó las 

gestiones para adquirir más. 

La asignación dependerá de la 

Ficha Fibe y se destinaron 15 mil 

millones de pesos. 

En el caso de la región el director 

regional de Senapred, Alejandro San-

doval, entregó el número que se es-

tima podría llegar a medio centenar. 

“Con el correr de los días  estas 

cifras se van a ir ajustando, afortu-

nadamente no tenemos una canti-

dad tan importante de viviendas 

destruidas como otras regiones. Al 

día de hoy tenemos 7 viviendas 

destruidas, tenemos información 

que esa cifra va a crecer un poco 

más pero no significativamente. 

Quizá pudiéramos estar hablando 

de cincuenta de cien definitiva-

mente creo que no”, explicó el re-

presentante de Emergencias. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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donde se encuentra el 
detalle de las medidas 
anunciadas y los requisitos 
para acceder a ellos. 

Plan se puede ver 
en www.gob.cl

se comienza a pagar el 
p´roximo 3 de julio y su 
monto va desde los 375 mil a 
1 millón 500 mil pesos. 

Bono de 
Recuperación 

Son 20 mil millones de pesos 

los disponibles que particular-

mente se destinarán a la recupe-

ración de caminos y puentes. 

La tarea quedó en manos del 

MOP y en particular de la Direc-

ción de Vialidad. En la región la 

atención está puesta en la pro-

vincia de Biobío, en especial en 

la zona cordillerana de Antuco y 

Alto Biobío como lo detalló el 

seremi Hugo Cautivo. 

“Una realidad muy compleja 

desde el punto de vista de la afec-

tación que tuvo el sistema fron-

tal sobre todo en la ruta del Va-

lle del Queuco. Tenemos cuatro 

a cinco puntos de cortes. Logra-

mos  recuperar rápidamente un 

par de ellos. Hoy día estamos 

trabajando en los cortes del kilo-

metro 53 y 59. Tenemos que ins-

talar un puente mecano. Nuestra 

meta es tenerlo instalado al final 

de la próxima semana y seguir 

avanzando”. 

En torno a la Ruta 5, la autori-

dad regional de Obras Públicas 

aclaró que los trabajos de recupe-

ración del Puente Batuquito,  se 

esperan buenas noticas para los 

próximos días. “Se ha estado tra-

bajando 24 horas al día, con equi-

pos redoblados  tanto del punto 

de vista de la sociedad concesio-

naria  con el apoyo nuestro, por 

tanto, esperamos que los prime-

ros días de la próxima semana 

tener rehabilitada la Ruta 5”. 

La meta impuesta por el Pre-

sidente es tener recuperada la 

conectividad en un 75% al fina-

lizar julio y el 95% al terminar 

agosto. A nivel regional esos nú-

meros ya van en 70% y se espera 

que mediados del mes esa cifra 

llegue al 90%. 

Finalmente para las áreas de 

Rehabilitación Productiva se co-

ordinó ayudas para alimenta-

ción animal y apíciola, con 4 mil 

millones de pesos. Habrá recu-

peración y limpeza de canales 

de riego. Tres mil millones de pe-

sos en subsidios para la reten-

ción laboral. Además de alivios 

tributarios, lo que permitirá pro-

rrogar las obligaciones con el SII 

y Tesorería (TGR). 

Y en el caso del Apoyo a los 

municipios de los gastos genera-

dos por la emergencia, el Go-

bierno asignó 9 mil millones de 

pesos.

Recuperación de 
infraestructura
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ACTIVIDAD REALIZADA EN LA CASA DE ESTUDIOS PENQUISTA

Una plataforma de diálogo y refle-

xión en torno al juego responsable y 

los desafíos para la industria fue el 

objetivo central del seminario Juego 

Responsable y Salud Mental, organi-

zado por la Superintendencia de Ca-

sinos y Juegos en conjunto con la Uni-

versidad de Concepción, a través de su 

Facultad de Medicina. 

Durante la jornada se presentaron 

invitados nacionales e internaciona-

les, quienes abordaron desde un pun-

to de vista teórico-médico, desde la in-

dustria y desde la legislación, cómo se 

desarrollan estrategias que permiten 

a las personas disfrutar de los juegos 

de azar, evitando las consecuencias 

negativas del juego problemático. 

En el seminario estuvieron presen-

tes el Rector de la Universidad de Con-

cepción, Dr. Carlos Saavedra Rubilar; 

la Vicerrectora, Dra. Paulina Rincón 

González; la Superintendenta de Ca-

sinos y Juegos, Vivien Villagrán Acu-

ña; el diputado Félix González Gatica; 

el gerente general de Lotería, Mario 

Parada Araya, además de trabajadores 

y trabajadoras de Lotería. Los invita-

dos internacionales fueron Sandra 

Conde, gerenta general de la Banca de 

Quinielas de Uruguay; y Roberto Pa-

lermo, presidente del directorio de la 

Banca de Quinielas de Uruguay. Dicha 

empresa ha acompañado el proceso 

de acreditación internacional en jue-

go responsable que lleva adelante Lo-

tería, y que está a punto de alcanzar el 

máximo nivel de certificación que 

otorga la World Lottery Association 

(WLA). 

El Rector Carlos Saavedra fue el en-

cargado de inaugurar el encuentro y 

recordó que, desde el año 2019, Lote-

ría trabaja en avanzar hacia su certi-

ficación. “Las prácticas de promoción 

del juego responsable pueden haber 

estado siempre en términos implícitos 

en el quehacer, pero la certificación 

obliga a compromisos explícitos de 

toda la institución. Agregó que, “en 

este tiempo la penetración de las pla-

taformas de apuestas en línea, que 

actúan de forma ilegal en nuestro país, 

genera alertas adicionales”. 

En este sentido, el encuentro de ac-

tores tan relevantes “genera un am-

biente muy propicio para la discu-

sión. Los expertos nos alertaron sobre 

los peligros de las plataformas en lí-

Juegos de azar y salud mental: 
desafíos de la industria se revisaron 
en UdeC con invitados internacionales

La Superintendencia de Casinos y Juegos, junto con la 
Universidad de Concepción, organizaron el seminario Juego 
Responsable y Salud Mental, en el que se contó con 
invitados internacionales y autoridades regionales.

ner un trastorno del juego, mientras 

que un 8% puede considerarse un ju-

gador problema. “Cuando el juego es 

social y recreativo, tiene consecuen-

cias positivas pues me divierto, com-

parto con otros, desarrollo habilida-

des sociales. Sin embargo, el trastor-

no del juego tiene consecuencias 

negativas importantes, como aleja-

miento de la familia y amigos y pérdi-

das de dinero, entre otras”. 

Si bien el desarrollo de un trastor-

no tiene múltiples factores, existen 

algunos juegos con mayor riesgo que 

otros, explicó Valdivia. Los estudios in-

dican que los más riesgosos son los 

juegos en línea o del tipo apuestas de-

portivas, pues se realizan en el anoni-

mato, son de fácil acceso, y bajo mon-

to de apuestas. Esto atrae particular-

mente a personas jóvenes. 

 

La respuesta de la industria 

La gerenta general de la Banca de 

Quinielas de Uruguay, Sandra Con-

de, explicó que, desde la industria de 

los juegos de azar, se está compren-

diendo que ninguna empresa puede 

existir sin medir sus impactos positi-

vos y negativos en la sociedad. “En el 

mundo de las apuestas, tenemos que 

medir el impacto de nuestras empre-

sas y buscar el equilibrio para obtener 

nuestras metas y construir confianza 

con el público. El juego responsable es 

parte de la estrategia de sostenibilidad 

del negocio”. 

Por ello, la directiva relató a la au-

diencia cómo la Banca lleva adelante 

su trabajo en torno a la materia, con 

capacitaciones permanentes a los y 

las trabajadoras, a quienes venden 

sus juegos, y con campañas educati-

vas y de apoyo a los y las usuarias. 

Asimismo, comentó el trabajo 

que Lotería está realizando para ob-

tener el máximo nivel de certifica-

ción internacional, un proceso que 

ha sido acompañado por la Banca 

de Quinielas. 

“Me asombra el entusiasmo y la 

comprensión sobre el tema, ensegui-

da entendieron la importancia que 

tiene y se comprometieron todos, es-

tán permanentemente generando ac-

ciones para continuar en este proce-

so de mejora continua”. 

Sobre los elementos de la certifica-

ción en juego responsable, la gerenta 

explicó que, entre otras cosas, las em-

presas deben comprometerse con de-

sarrollar investigación en la materia, 

incorporar la filosofía de la responsa-

bilidad en el diseño de juegos y en las 

capacitaciones internas, y contar con 

prácticas comunicacionales acorde a 

los principios del juego responsable. 

En esa línea, el presidente del directo-

rio de Banca de Quinielas, Roberto 

Palermo, hizo un repaso sobre los dis-

tintos marcos ideológicos para la ex-

plotación del juego los que van desde 

la prohibición hasta la liberalización 

total. “No siempre las legislaciones 

tienen que adaptarse a los avances 

tecnológicos, a veces hay que limitar-

los”, indicó sobre el momento actual 

de la industria. 

 

Enfoques legislativos y sociales 

Por su parte, la superintendenta 

de Casinos y Juegos, Vivien Villa-

grán, celebró el encuentro, indican-

do que es “una oportunidad que nos 

permite conectar con distintos acto-

res que tienen un aporte que hacer 

para abordar esta problemática de 

salud pública”. 

La autoridad indicó que las insti-

tuciones reguladoras “necesitan 

contar con herramientas que permi-

tan tomar las mejores decisiones. Y 

la universidad es un espacio privile-

giado para ello”. 

El gerente general de Lotería, Mario 

Parada, indicó que este encuentro es 

una muestra del interés por la comu-

nidad que tanto Lotería como la UdeC 

tienen en su trabajo. “Esta Universidad 

tiene el privilegio de contar con una 

ley que le permite desarrollar esta ac-

tividad bajo la Lotería de Concepción. 

Esta actividad tiene que hacerse de 

acuerdo con los marcos éticos que 

hoy existen. Y ahí, como universidad, 

estamos comprometidos en la res-

ponsabilidad social que tienen las ins-

tituciones. Y tenemos que cuidar el en-

torno, el medio ambiente y especial-

mente a la comunidad”.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl
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nea, donde todo es más bien anóni-

mo, individual, sin vinculación con 

otras personas. Estas preocupacio-

nes nos llevan a abordar el juego res-

ponsable en términos instituciona-

les. Esperamos que de acá se despren-

dan líneas de acción específica, por 

ejemplo, acelerar la generación de co-

nocimiento en esta materia, preocu-

parnos por desarrollar áreas y líneas 

de investigación especial”. 

 

Juego y salud mental 

El Decano de la Facultad de Medi-

cina, Dr. Mario Valdivia Peralta, expu-

so sobre el desarrollo teórico acerca 

de los trastornos del juego, sus causas 

y consecuencias. Valdivia explicó que 

existe una prevalencia de entre 0,7% 

y 6,5% de la población adulta, y que se-

gún otras mediciones, puede afectar 

hasta al 10% de los estudiantes univer-

sitarios. A nivel local, investigaciones 

de la Universidad de Concepción in-

dican que hasta un 4% de los y las ju-

gadoras cuentan con criterios para te-

SANDRA CONDE, gerenta general 

Banca de Quinielas Uruguay

DR. MARIO VALDIVIA 

PERALTA

RECTOR CARLOS SAAVEDRA 

RUBILAR
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anuales es el fondo con el 
que cuenta el PAR Explora 
Biobío en este nuevo 
periodo de ejecución. 

millones 
$290

“Nuestro objetivo es 
fortalecer las competencias 
CTCI en comunidades 
escolares de toda la Región”. 
Mónica Badilla, directora PAR 

Explora Biobío 

“Explora Biobío es el 
proyecto asociativo regional 
con más actividades para 
desarrollar en el país”. 
Cristian Espinoza, coordinador 

PAR Explora Biobío 

“El Explora es una forma en 
que llegamos con la ciencia 
de todos los ámbitos y a las 
33 comunas”. 
Sofía Valenzuela, seremi CTCI 

Macrozona Centro Sur 

Explora Biobío presentó a su Consejo 
Asesor y la agenda de actividades 2023

LA UDEC EJECUTA ESTA INICIATIVA A TRAVÉS DEL CICAT

El Proyecto Asociativo Regional 

(PAR) Explora Biobío está en un nue-

vo ciclo dentro de sus más de dos dé-

cadas de trayectoria. Y para iniciarlo 

oficialmente durante esta semana pre-

sentó su agenda y al Consejo Asesor 

que apoyará el desarrollo del trabajo 

el próximo periodo.   

Son dos años de ejecución que cul-

minan en diciembre de 2024 los que 

tiene el PAR Explora Biobío, que fi-

nancia el Programa Explora de la Di-

visión Ciencia y Sociedad del Minis-

terio de Ciencia, Tecnología, Cono-

cimiento e Innovación (CTCI), y que 

la Universidad de Concepción 

(UdeC) sigue liderando tras adjudi-

carse su implementación que realiza-

rá a través de su Centro Interactivo 

de Ciencias, Artes y Tecnologías (Ci-

cat) que está en Coronel.  

Es que la UdeC ha encabezado el 

trabajo local de Explora, enfocado en 

trabajar con escolares de todos los ni-

veles, desde que el programa se creó 

en 1995 y cuyos proyectos evoluciona-

ron hasta llegar a los PAR hace cerca 

de una década con mayores montos 

asignados y metas, relató Mónica Ba-

dilla, directora del PAR Explora Biobío.  

 

Misión Explora 

Un total de 16 entidades relaciona-

das con distintas disciplinas y queha-

ceres integran al Consejo Asesor, re-

presentados por profesionales que el 

pasado 28 de junio participaron en la 

firma simbólica de su conformación. 

La instancia considera a institucio-

nes públicas como las Seremías de 

CTCI y Educación, organizaciones de 

la sociedad civil como TEA Time, y la 

academia a través de estamentos y 

centros de investigación UdeC como 

el Instituto Milenio de Oceanografía 

(IMO), el Centro de Investigación 

Oceanográfica Copas Coastal, el Cen-

tro Interdisciplinario para la Investi-

gación Acuícola (Incar), el Centro de 

Recursos Hídricos para la Agricultu-

ra y la Minería (Chriam), el Centro 

Eula, el Departamento de Astrono-

mía, la Unidad de Desarrollo Tecnoló-

gico, el Centro de Investigación de Po-

límeros Avanzados (CIPA), además 

de distintas facultades.  

Y Mónica Badilla relevó el rol del 

FOTO: NATALIA QUIERO

El Proyecto Asociativo Regional de un icónico programa del Ministerio de Ciencia, 
que busca promover habilidades científicas y transversales de forma temprana 
para mejorar la educación y cultura, inició una nueva fase que culmina en 2024.  La 
meta es llegar a 500 establecimientos, con foco en los más vulnerables y rurales.

Consejo Asesor para avanzar en el 

trabajo del PAR Explora, del que pre-

cisó que su gran objetivo es “socializar 

y fortalecer las competencias CTCI en 

comunidades escolares en comunas 

de toda la Región del Biobío”.  

Porque el equipo de especialistas in-

tegra las diversas áreas del saber, des-

de ciencias naturales y exactas hasta 

sociales, humanidades y artes. Por 

ende, puede hacer aportes cruciales 

para encauzar e implementar las di-

versas actividades del proyecto local 

que consideran acciones como divul-

gar y acercar ciencia y conocimiento 

en forma lúdica desde la primera in-

fancia, hasta promover la investiga-

ción e innovación escolar.  

Todas las actividades se desarro-

llan en base a principios como inclu-

sión, equidad de género, descentra-

lización y sustentabilidad. Sobre ello, 

la directora enfatizó el foco en llegar 

a los establecimientos más vulnera-

bles y de zonas aisladas,  donde a ve-

ces sólo trabaja un docente, con la mi-

sión de aportar en la igualdad de 

oportunidades para comunidades 

escolares distribuidas por el vasto te-

rritorio regional.  

En este sentido, explicó que “una 

gran diferencia con concursos ante-

riores es que este proyecto Explora 

trabaja sólo en comunidad escolar. 

Antes también trabajaba con público 

general”.  

 

Grandes metas y valor  

El trabajo efectivo del nuevo perio-

do del PAR Explora Biobío inicia este 

segundo semestre y entre las metas 

concretas está impactar a 500 colegios 

o liceos subvencionados y públicos 

de las 33 comunas de la región, llegan-

do a miles de estudiantes. 

Para este 2023 la meta es alcanzar 

a 248 establecimientos y el 10% de es-

tos debe tener alto índice de vulnera-

bilidad y 30% emplazarse en zonas 

aisladas, desarrollando acciones en 

todas las comunas. 

Grandes metas que son tan desa-

fiantes como enormemente valio-

sas, así como toda la trayectoria del 

proyecto en Biobío. “El PAR Explora 

es bastante valioso porque es una 

forma en la que llegamos con la cien-

cia de todos los ámbitos del conoci-

miento y a las 33 comunas, sobre 

todo este año con foco en estableci-

mientos municipales y rurales, mu-

chos unidocentes, donde normal-

mente no se ha llegado con este tipo 

de actividades”, manifestó Sofía Va-

lenzuela, seremi de CTCI para la Ma-

crozona Centro Sur a la que pertene-

ce la Región del Biobío.  

“Por eso esperamos tener pocas ac-

tividades en la ciudad de Concepción 

y muchas en otras comunas de las 

provincias de Arauco, Biobío y la de 

Concepción. Porque es necesario lle-

gar con la ciencia a todos. Y en este 

despliegue, del próximo año y medio 

que queda del proyecto, como Sere-

mía estamos disponibles a acompañar 

al equipo Explora en todo lo que re-

quieran”, sostuvo. 

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

EL CONSEJO ASESOR lo integran 16 entidades de distintos ámbitos y disciplinas, cuyos representantes hicieron la firma simbólica de su conformación.

Continúa en pág. 13
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tiene abierta su convocatoria 
hasta el próximo 19 de julio y 
acogerá a 60 profesionales 
que trabajan con párvulos.

El Programa PIPE 

es una iniciativa que se 
enfoca en primer ciclo básico 
y cierra su admisión la 
tercera semana de julio.

Eureka 

Explora Biobío 
y una diversa 
batería de 
iniciativas que 
lo distingue a 
nivel nacional  

 FOTO: PAR EXPLORA BIOBÍO

Los objetivos y actividades para 

2023-2024 generan que el programa 

local de Explora se distinga a nivel 

nacional.  

De hecho, el coordinador ejecutivo 

del PAR, Cristian Espinoza, aseguró 

que “Explora Biobío es uno de los pro-

yectos que tiene una de las metas más 

grandes de cobertura de colegios y el 

desafío de llegar  a 33 comunas; ade-

más es el proyecto asociativo regional 

con más actividades para desarrollar 

en el país”. 

Hay iniciativas para cada etapa es-

colar, desde primera infancia hasta 

cuarto medio, y acciones con distin-

tos niveles de interacción entre exper-

tos con docentes y escolares. Pero, 

todas concebidas desde el modelo de 

competencias de Explora: “todas las 

actividades desarrollan competen-

cias transversales como el trabajo en 

equipo y competencias científicas 

donde la fundamental es actuar con 

curiosidad, es decir, predisposición 

positiva a descubrir el entorno”.  

Con la batería de actividades se con-

figura una ruta formativa. Al respecto, 

Espinoza sostuvo que “la idea es que 

entren estudiantes y educadores con 

predisposición positiva a descubrir los 

métodos de la ciencia y la tecnología, 

y salgan personas que tengan una tra-

yectoria científica y desarrolladas las 

competencias científicas con el senti-

do de tomar decisiones en base a los 

métodos que utiliza la ciencia”.  

Eso significa que el propósito de 

Explora no es necesariamente acercar 

la ciencia a escolares para incentivar 

vocaciones científicas para elegir una 

carrera profesional en CTCI; lo prin-

cipal es fortalecer habilidades cientí-

ficas y transversales como el pensa-

miento crítico para integrarlo a sus 

opiniones y decisiones en todo ámbi-

to. “Queremos que las personas utili-

cen la ciencia como una forma de re-

solver problemáticas de su vida coti-

diana o entorno laboral”, afirmó Espi-

noza, lo que parte en la escuela y tras-

ciende a una carrera o trabajo.  

 

Trabajo nacional 

La actividad transversal, que tiene 

el mayor recorrido dentro de la edu-

cación, es la Iniciativa de Investiga-

ción e Innovación Escolar (IIE), que 

parte en primero básico hasta cuar-

to medio.  

“IIE busca que un profesor con un 

grupo de estudiantes formulen una 

propuesta y desarrollen una proyec-

to de investigación o innovación”, con-

tó. Para el proceso cuentan con acom-

pañamiento de Explora y sus asesores 

científicos.  

Con IIE el principal propósito es 

que “derribar la creencia de que la 

ciencia es compleja y pertenece a al-

gunos y que tanto docentes como es-

tudiantes sientan que todos pode-

mos desarrollarla”, enfatizó.  

IIE tuvo su convocatoria abierta en 

junio para postular los clubes, de los que 

este 2023 acogerá a 60 de estableci-

mientos de las 33 comunas regionales. 

Hasta el 19 de julio está abierta la 

postulación para el ciclo 2023 del 

Programa de Indagación para Pri-

meras Edades (PIPE), que selecciona-

rá a 60 profesionales de la región. 

Educadores y técnicos en educación 

parvularia y/o diferencial que traba-

jan con infantes en niveles Medio y 

Transición de establecimientos con 

reconocimiento del Ministerio de 

Educación son el público objetivo de 

PIPE, que busca desarrollar herra-

mientas para incentivar  competen-

cias y cultura científica desde la pri-

mera infancia.  

Cristian Espinoza explicó que PIPE, 

que como estrategia y kit de materia-

les se creó en 2020 por un equipo del 

Cicat, incluye actividades divididas 

en las áreas de ciencias naturales, cien-

cias sociales y tecnología, alineadas 

con los objetivos de aprendizaje del 

currículo de la Educación Parvularia. 

“En PIPE se introducen las compe-

tencias científicas y se abordan cada 

una de las actividades a través del 

juego que se expresa con la metodo-

logía del enfoque de indagación, que 

son los primeros pasos para el méto-

do científico”, aclaró.  

 

Actividades locales 

Explora Biobío también tiene acti-

vidades locales, creadas desde y para 

la Región, y con las que amplifica su 

impacto.  

Una es Eureka, diseñada por profe-

sionales del Cicat, que se enfoca en el 

primer ciclo básico para promover 

habilidades transversales del mode-

lo Explora con una serie de dinámicas 

que buscan crear un clima propicio 

para el aprendizaje. Esta finaliza su 

admisión la tercera semana de julio. 

Además se creó un álbum de acti-

vidades para este nuevo ciclo y pen-

sado para que docentes apliquen en 

el aula para motivar la interacción 

con y entre escolares. La meta es im-

primir 10 mil productos y distribuir en 

establecimientos de las 33 comunas.  

Retos próximos 

En novedades y retos para el nue-

vo periodo está retomar y fortalecer 

la red de profesores para aumentar el 

impacto de Explora Biobío. Cristian 

Espinoza contó que la idea es tener un 

encargado comunal en cada una de 

las 33 comunas para que participen 

de la red en que se abordarán accio-

nes como actualizar contenidos. 

Además, destacó que “para PIPE 

se están creando 10 canciones asocia-

das a las actividades para que educa-

dores usen para llegar con otro sopor-

te a niños y niñas”. 

Por último se detuvo en que estable-

cimientos cuyos docentes no postu-

laron o no adjudicaron cupos para 

IIE, PIPE o materiales, no necesaria-

mente se quedarán ajenos al queha-

cer de Explora que también conside-

ra llegar a más colegios y liceos con 

charlas de científicos y especialistas 

del Consejo Asesor. Así pueden invo-

lucrarse y conocer al programa, ade-

más de fortalecer competencias y 

áreas que pudieran incentivar próxi-

mas postulaciones. 
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EXPLORA BIOBÍO 

tiene iniciativas 

para toda etapa, 

desde educación 

parvularia hasta 

cuarto medio. 

Viene de pág. 12
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INSTANCIA APUNTA A COVERTIRSE EN UN REFERENTE DE ATENCIÓN SANITARIA

El Centro Regional de Telemedi-

cina y Telesalud (CRT) del Biobío 

inauguró este viernes en la Uni-

versidad Católica de la Santísima 

Concepción las dependencias del 

Observatorio de Salud Digital, uni-

dad que estará a cargo de la reco-

pilación, análisis y disposición de 

evidencia para toma de decisio-

nes de los prestadores de salud. 

El Centro es una alianza estraté-

gica entre la Universidad de Con-

cepción y la UCSC, y su financia-

miento proviene del Fondo de In-

novación para la Competitividad 

FIC-R 2021 del Gobierno Regional 

del Biobío. 

Con estas acciones, el CRT Bio-

bío apunta a convertirse en un re-

ferente para la implementación de 

soluciones tecnológicas que mejo-

rarán el acceso y la calidad de la 

atención sanitaria en la región, im-

pulsando la investigación, la ca-

pacitación y la colaboración. 

El Gobernador Regional del Bio-

bío, Rodrigo Díaz Wörner, valoró 

“esta alianza virtuosa que se da en-

tre ambas universidades” para im-

plementar un Observatorio de es-

tas características, el que permi-

tirá enfrentar “el desafío de 

avanzar en resolutividad en las 

atenciones”. 

«La salud digital es clave en 

nuestra estrategia de moderniza-

ción y mejora de los servicios de sa-

lud. Con el Observatorio de Salud 

Digital CRT Biobío, estamos sen-

tando las bases para cerrar las bre-

chas existentes y garantizar una 

atención de calidad para todos 

nuestros ciudadanos, indepen-

dientemente de su ubicación geo-

gráfica», enfatizó el Gobernador. 

Para la Vicerrectora de Relacio-

nes Institucionales y Vinculación 

con el Medio de la Universidad de 

Concepción, Dra. Ximena Gauché 

Marchetti, la inauguración del Ob-

servatorio y el desarrollo del CRT 

refuerzan tanto el bienestar de las 

personas como las competencias 

del sistema de salud. 

“Creemos que esta iniciativa que 

ha permitido mejorar el acceso, 

generar oportunidades, mayor co-

bertura en atenciones de salud 

para personas usuarias de distin-

tas zonas o distintas localidades de 

la región del Biobío, es un tremen-

do aporte para el fortalecimiento 

de capacidades que tiene esta re-

gión en los distintos ejes de acción, 

ya sea clínico, asistencial o educa-

tivo”, expresó la Vicerrectora. 

En colaboración con los servi-

cios de salud de la región y las di-

recciones municipales, el Centro 

Regional de Telemedicina y Telesa-

lud del Biobío ha logrado imple-

mentar teleconsultorías en áreas 

como gastroenterología, salud fa-

miliar y urgencia. Esto, de la mano 

Centro Regional 
de Telemedicina 
del Biobío inaugura 
Observatorio 
de Salud Digital

Un importante paso hacia el futuro de la medicina en la 
región representa la inauguración del Observatorio de Salud 
Digital CRT Biobío, iniciativa conjunta entre la UdeC y la 
UCSC con financiamiento del Gobierno Regional que busca 
superar brechas en el acceso a la salud de miles de personas.

de capacitación para profesionales 

y técnicos de la salud, fortalecien-

do el manejo de las herramientas 

tecnológicas. 

Además de la atención especia-

lizada, el Centro se ha compro-

metido en cerrar las brechas en el 

acceso a la salud, llegando a comu-

nidades alejadas y garantizando 

una atención equitativa. El Plan de 

Alfabetización Digital adaptado 

a las necesidades de la población 

ha permitido que más personas se 

beneficien de los avances tecnoló-

gicos en el ámbito de la telesalud. 

 

Alianzas en favor de la región 

Las autoridades universitarias 

que fueron parte de la ceremonia 

de inauguración del Observato-

rio de Salud Digital CRT Biobío 

fueron enfáticas en el alto valor 

que tienen los vínculos entre la 

UdeC y la UCSC para el desarro-

llo de proyectos conjuntos que 

combinen la experiencia de am-

bos planteles como respuesta a 

los desafíos de la zona. 

En esta línea, el Rector de la Uni-

versidad Católica de la Santísima 

Concepción, Dr. Cristhian Mella-

do Cid, sostuvo que el compromi-

so de las dos universidades con el 

avance tecnológico en salud «nos 

permite unir esfuerzos para maxi-

mizar el impacto de nuestras in-

vestigaciones y proyectos en bene-

ficio de la comunidad. El Observa-

torio de Salud Digital es un paso 

significativo en nuestro compro-

miso de poner nuestras capacida-

des al servicio de los problemas de 

la región». 

En tanto, la Directora del Centro 

Regional de telemedicina y Telesa-

lud del Biobío y profesora titular de 

Medicina de la Universidad de 

Concepción, Dra. Angélica Aven-

daño Veloso, también celebró el 

espíritu de colaboración universi-

taria. “Este es un trabajo que los 

distintos ejes del centro hacen en 

forma coordinada e interconecta-

da. Estamos transversalmente tra-

bajando todos de manera colabo-

rativa y muy entusiasmados, por-

que sabemos que esta es una 

tremenda herramienta para los 

ciudadanos que están muy aleja-

dos del acceso de la salud”, afirmó 

la también Directora de Telemedi-

cina UdeC. 

Por otra parte, la Vicerrectora 

Ximena Gauché recordó que es-

tos vínculos tienen importancia 

para la UdeC en el marco del pro-

ceso de Acreditación Institucional 

que se encuentra enfrentando 

nuestra casa de estudios. 

“Dentro de los criterios con que 

la Comisión Nacional de Acredita-

ción evalúa a las universidades, se 

considera la existencia de meca-

nismos de vinculación con el en-

torno local, nacional e internacio-

nal, mecanismos que sean signifi-

cativos y también la vinculación 

con otras instituciones de educa-

ción superior que busquen resulta-

dos de calidad en un sentido bidi-

reccional y que generen además 

pertinencia e impacto”, explicó la 

Vicerrectora. 

Añadió que estas iniciativas son 

“parte de ese compromiso que 

para la Universidad de Concep-

ción es tan relevante en torno a 

esta vinculación y al desarrollo de 

iniciativas a favor del desarrollo 

de la región en alianza de las uni-

versidades”.

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRECCIÓN DE COMUNICACIONES UDEC

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Economía&Negocios
Diario Concepción Sábado 1 de julio de 2023 15

13 campings afectados contabiliza la autoridad, 
hasta ahora, en Santa Bárbara. 

ESTUVO EN SANTA BÁRBARA Y LAJA 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

A partir de esta semana comien-

za el pago del Bono de Recupera-

ción que anunció el Gobierno, como 

medida de ayuda a las personas 

afectadas por las inundaciones. 

Esto tras las respectivas postula-

ciones por medio de la Ficha Bási-

ca de Emergencia (Fibe).  

Sin embargo, todavía el Ejecutivo 

trabaja en levantamiento de infor-

mación en vista de los daños en el 

sector productivo. Esto desde las 

tareas agrícolas hasta las relaciona-

das al turismo. 

Así lo explicó la subsecretaria de 

Turismo, Verónica Pardo, en su re-

ciente inspección en terreno tanto 

en la Región de Ñuble como en la del 

Biobío. 

En este sentido Pardo explicó que 

dentro de los próximos días debe 

comenzar a concretarse la ayuda 

para productores y emprendedo-

res locales. 

“Los fondos que se destinarán a 

infraestructura a través del Catastro 

de Emergencia Productiva tendrá 

resultados dentro de las próximas 2 

a 3 semanas a través del levanta-

miento de información y el diseño 

de las medidas adecuadas”, explicó. 

 

Visita a Biobío 

Pardo es Ingeniera Comercial de 

la Universidad de Santiago de Chi-

le y cuenta con un Magíster en Ges-

tión Estratégica de Recursos Hu-

manos de la Pontificia Universidad 

Católica de Chile.  

En su recorrido, la autoridad vi-

sitó el Centro Turístico Amucan, de 

San Fabián (Ñuble); al Centro Turís-

tico La Cascada y el emprendimien-

to Sendero El Búho, del sector Las 

Veguillas (Ñuble); Huequecura Ex-

plorer, la empresa turística de San-

ta Bárbara en el Biobío, más afecta-

Gobierno realiza catastro para  
apoyar a sector productivo formal  
e informal tras las inundaciones
Así lo adelantó la subsecretaria de Turismo, Verónica Pardo, en su reciente visita a la Región del Biobío 
donde constató los daños del fuerte sistema frontal en el sector recreacional y de alojamiento. 

da y, los emprendedores y las em-

prendedoras del Salto del Laja. 

-¿Hay cifras preliminares de 

afectados turísticos en la Re-

gión donde ha podido estar en 

terreno?  

-Efectivamente, Santa Bárbara 

son 13 camping afectados, en San 

Fabián son por lo menos 8 camping 

y en el Laja es todo el sector sur al 

lado de la ribera, no el hotel, sino lo 

que está al borde del río donde ade-

más hay cabañas completamente 

destruidas.    

- ¿Cuáles fueron las principa-

les necesidades turísticas detec-

tadas en su visita a terreno en 

Biobío? 

- Lo que vimos más afectado fue-

ron camping y cabañas que pensé, 

honestamente, que eran muy esta-

cionales de verano. Pero por ejem-

plo, San Fabián de Alico (en Ñuble) 

tiene unos rápidos muy importan-

tes vinculados al rafting de alto ni-

vel, por lo tanto, no es de verano, es 

desde ahora, entonces, hay necesi-

dad de contar con ciertas infraes-

tructuras básicas que reconstruir 

que permitan que sigan llegando 

visitantes donde la necesidad son 

 FOTO: SUBSECRETARIA DE TURISMO

 Lo que vimos más afectado 
fueron camping y cabañas”

“Tras el catastro productivo y 
una vez hecho el diagnóstico 
podremos evaluar cuáles son 
las mejores herramientas y 
acciones”

“Santa Bárbara tiene un 
tremendo potencial como 
modelo de desarrollo (turístico) 
público-privado”

FRASE
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 FOTO: SUBSECRETARIA DE TURISMO

HUEQUECURA EXPLORER  

fue uno de los lugares 

visitados por la 

subsecretaria de turismo.

van un tiempo trabajando desde la 

perspectiva de la responsabilidad 

social corporativa alentando el de-

sarrollo del turismo donde Santa 

Bárbara tiene un tremendo poten-

cial como modelo de desarrollo (tu-

rístico) público privado.   

-¿Cuáles son las brechas tu-

rísticas que se trabajan en la 

subsecretaría para la Región del 

Biobío? 

- Estamos trabajando en parale-

lo y que finaliza a fin de año la Es-

trategia Nacional de Turismo des-

centraliza con el levantamiento 

de los territorios, incluida Biobío, 

obteniendo cuál es la visión turís-

tica para la Región y junto a los ac-

tores ver fechas y fiestas relevantes 

entre otros y así contar con defini-

ciones que son claves para deter-

minar gobernanzas regionales pú-

blico privadas. 

- ¿Qué le parece el desarrollo 

de la marca Biobío?  

- Me parece fantástico. En mi  

conversación con las regiones tras 

mis cuatro meses en el cargo, una de 

las cosas en que me convencí, es 

potenciar como subsecretaría la 

marca Chile y cada región debe po-

tenciar su propia marca. Muchos 

me decían que hoy día Saltos del 

Laja tiene la vocación de ser desti-

no internacional y existe un plan 

maravilloso financiado por el Go-

bierno Regional para armar un par-

que en el sector del Laja de forma de 

trabajar eso como un destino y com-

prometí el apoyo para que así sea. 

-¿Cómo se está abordando 

desde la subsecretaría el turis-

mo en relación con los pueblos 

originarios? 

- Tenemos un plan de desarrollo 

con pueblos originarios con un equi-

po de trabajo dedicado a aquello 

con el desarrollo de liderazgos y ar-

tesanías e inclusive con una meto-

dología de trabajo elaborada con 

ellos mismos. Hemos logrado un 

tremendo avance con soluciones 

normativas que ya no requieren de 

los mismos niveles de la cocina tra-

dicional. Por ejemplo, en localidades 

sin agua potable rural que no podían 

formalizarse. Hoy ya está validado 

por Corfo y Sercotec y la Subsecre-

taría de Turismo un modelo donde 

al agua de lluvia y manantiales pue-

de ser considerada como fuente 

para todo lo que es la gestión efecti-

va de la gastronomía que es una tre-

menda noticia al permitir formalizar 

actividades turísticas de comuni-

dades de pueblos ancestrales y su 

patrimonio cultural asociado. 

recursos para la reconstrucción de 

infraestructura básica para dar con-

tinuidad a la llegada de turistas.  

Otro punto que es muy relevante 

y donde los medios resultan de es-

pecial importancia, es potenciar el 

turismo no afectado. Por un lado es-

tamos trabajando en los catastros 

que harán efectivas las ayudas con 

bonos para recuperar enseres per-

sonales y bienestar doméstico per-

didos y que podrán ser recibidos 

respecto del primer catastro desde 

el lunes en adelante en las cuentas 

rut y luego los del segundo catastro 

que partió el miércoles 28 de junio 

que arrojará un diagnóstico del ni-

vel de daños globales en el ámbito 

productivo, tanto formales como 

informales a través de una alianza 

importante también con el mundo 

del agroturismo y turismo rural. 

Tras el catastro productivo y una 

vez hecho el diagnóstico podremos 

evaluar cuáles son las mejores he-

rramientas y acciones que permitan 

llegar de manera focalizada, perti-

nente y oportuna.  

Hay un tercer punto que es la im-

portancia de no estigmatizar los 

destinos. Si bien es cierto se habla de 

Saltos del Laja o Licantén, como 

afectados ahora por las lluvias, no se 

trata de todos los destinos. Vengo 

saliendo, por ejemplo, de Los Saltos 

del Laja y tiene habilitados para po-

der llegar donde la invitación es a 

preferir destinos nacionales y re-

gionales donde si ya tenían reservas, 

verifiquen que sigue estando dis-

ponible ya que es importante apo-

yar zonas afectadas que continúan 

con ofertas disponibles. 

-¿Qué ayudas se están evaluan-

do para el turismo regional a cor-

to y mediano plazo? 

- Se está realizando el levanta-

miento de la información que per-

mitirá gestionar la ayuda en dos a 

tres semanas aproximadamente, de 

acuerdo con el catastro productivo 

que se realiza por agricultura, para 

informales y el sector agrícola, y 

para formales, a través de Econo-

mía, Sercotec y Sernatur junto con 

Corfo. De hecho, en Laja me encon-

tré con el equipo de catastro de Ser-

cotec que ya estaban trabajando en 

eso para así llegar con la mayor 

exactitud a la dimensión real del 

daño en infraestructura.  

- ¿Es posible planificar alguna 

preparación del turismo para en-
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2
regiones visitó la subsecretaria: Biobío y 
Ñuble.

frentar los impactos de nuevos 

sistemas frontales? 

- Es una mirada de largo y media-

no plazo. En los tres lugares donde 

estuve reconocían y se acordaban 

que en algún momento de las actua-

les inundaciones hubo cauce ante-

rior. En Santa Bárbara no me dije-

ron lo mismo pero se dispuso de 

un paredón que redirigió las aguas. 

En el Laja, también nos comentaron 

lo mismo, que desde hace 30 años 

que hay crecidas cada 10 años don-

de la naturaleza tiene tiempos dis-

tintos a los nuestros. En una mira-

da a largo plazo hay aprendizajes 

que hacer donde efectivamente hay 

lugares que son y fueron cauces de 

ríos donde no podemos tomar espa-

cios que son de la naturaleza don-

de hay que incorporar en la planifi-

cación de los territorios los proce-

sos climáticos que están viniendo. 

- ¿Hay posibilidad de mejorar 

capacidades de zonas afectadas 

para postular a fondos regiona-

les a través de proyectos? 

- El alcalde de San Fabián (Clau-

dio Almuna) me manifestó la nece-

sidad de tener una trama integral de 

soluciones y contar con acceso a re-

cursos o equipos (de profesionales) 

que permitan  postular a proyectos 

de una manera distinta y, a propó-

sito de las emergencias, ver qué po-

sibilidades existen de tener respues-

tas a través de mecanismos inte-

grales como por ejemplo, el Fonde-

ve (Fondo de Desarrollo Vecinal) a 

través de la Subsecretaría de Desa-

rrollo Regional, entre otras.  

-¿A su juicio, cuáles deberían 

ser los pilares de la reconstruc-

ción turística en la Región? 

 - Lo primero es la capacidad de 

articular y ser más eficaces, eficien-

tes y efectivos en la entrega de los re-

cursos de manera a que sean opor-

tunos y pertinentes, sin miradas 

aisladas. El aprendizaje que tuvi-

mos como Gobierno a propósito de 

las emergencias por los incendios 

dan cuenta de lo rápido que salimos 

con dos catastros, uno complemen-

tario del anterior y dos ministerios 

de manera conjunta, uno para ha-

cerse cargo de los informales y otros 

de los formales, evitando la duplica-

ción de los esfuerzos. 

- ¿Hay alguna gestión que coor-

dine al sector privado y público 

para ayudar al turismo afectado? 

- Sin duda. Recientemente el mi-

nistro de Economía (Nicolás Grau) 

justamente  adelantó una mesa de 

trabajo con varias empresas que se 

vinculan con almacenes y fueron a 

terreno con la CMPC, Coca Cola, 

junto otros. El turismo la única for-

ma de promoverlo es una conversa-

ción y una alianza público privada. 

En Santa Bárbara las empresas lle-
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Superficies de identidad
Agustín Contreras

/ Sala CAP

2 Colecciones. 5 Artistas
Colección CCU, Pinacoteca UdeC y artistas invitadas/os

/ Sala Tole Peralta

SALAS ABIERTAS EN MUSEO CASA DEL ARTE JOSÉ CLEMENTE OROZCO

Eileen Kelly. 
Grabado, tiempo y lugar
/ Sala 3

Generación de 1913. 
Artistas en 2023
Pinacoteca UdeC y artistas invitadas/os

/ Sala Julio Escámez

Una mirada a la cuenca del Loa
A la Sombra de los Algarrobos es una 
exposición de Gaspar Abrilot que muestra, 
a través de un cruce fotográfico y etnográ-
fico, la relación de los pueblos originarios 
con el río Loa y las diversas problemáticas 
que afectan a estas comunidades 
producto de la intervención y apropiación 
industrial de los afluentes superficiales y 
subterráneos de la cuenca, generando 
con ello un desastre medioambiental que 
ha provocado la progresiva migración de 
sus habitantes, y con ello, la desaparición 
de poblados, costumbres y modos de vida.

La exposición reúne tres proyectos que 
forman parte de una trilogía sobre la 
cuenca del Loa, en la región de Antofagas-
ta. Estos tres proyectos buscan observar, 
dialogar, retratar y visibilizar el histórico e 
íntimo vínculo entre los habitantes de las 
riberas del río Loa y su rico ecosistema, 
obteniendo así un amplio registro 

medioambiental del entorno, paisaje y 
territorio que ha sido permanente e históri-
camente producido a través de configura-
ciones sociales, territoriales e hídricas.

Para Gaspar Abrilot, exponer en la Casa del 
Arte es una meta cumplida. “Desde que 
estudiaba fotografía imaginaba poder 
realizar una exposición en tan importante 
institución vinculada al arte. Hoy siento un 
orgullo tremendo que nuestro proyecto 
pueda ser exhibido en la sala Marta Colvin 
para la comunidad de la región del Bío Bío. 
Si bien he participado en exposiciones 
individuales y colectivas a lo largo de Chile, 
considero que llegar a la Pinacoteca de 
Concepción es lo más importante que me 
ha pasado en mi carrera como artista”, 
comenta.

La exposición permanecerá en sala hasta 
el próximo 16 de julio. 
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A la par por los 71 años de la Sinfónica, 
con este repertorio se celebrarán los 150 
años desde el nacimiento de este 
destacado compositor ruso.

Las entradas están disponibles vía 
corcudec.cl o en la boletería del 
Teatro UdeC. Los valores van de los 
$2.500 a $4.500. 

Los 71 años de la Sinfónica tendrán como protagonistas a dos 
destacadas obras de este fundamental compositor ruso. 

Para el segundo semestre, la 
Sinfónica UdeC realizará 
conciertos junto a Inti 
Illimani Histórico, Nano 
Stern, Orquesta de 
Estudiantes de la 
Universidad de Guanajuato, 
entre otros.

Semestre entre lo 
clásico y popular

Orquesta UdeC celebra 
aniversario al ritmo de 
Sergéi Rajmáninov

HOY A LAS 18.00 HORAS

Para hoy a las 18.00 horas, en el 

Teatro UdeC,  está pactada una nue-

va presentación de la Sinfónica 

UdeC. Un concierto especial y que 

no será como los habituales de la 

temporada, ya que se celebrarán 

los 71 años de vida de esta destaca-

da agrupación docta penquista. 

Hito celebratorio que estará diri-

gido por Lorenzo Tazzieri, con la 

participación especial de la pianis-

ta italiana Claudia Vento, y cuyo re-

pertorio girará en torno al  ruso Ser-

géi Rajmáninov. En detalle, se inter-

pretará el Concierto para piano n°2 

en Do menor Op. 18 y la Sinfonía n°2 

en Mi menor Op. 27, esto en home-

naje a los 150 años del nacimiento 

de este compositor romántico. 

“La segunda sinfonía es un desafío 

increíble para todas las orquestas, 

entonces se está haciendo un traba-

jo que requiere mucha entrega y aten-

ción. Necesita una concentración ma-

yor para lograr los matices que re-

quiere la partitura”, detalló Tazzieri. 

 FOTO: CORCUDEC

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Es uno de los colectivos escéni-

cos destacados de la escénica na-

cional, con más de una década de 

trayectoria, con procesos creativos 

novedosos que han sobresalido no 

sólo a nivel local, sino también en la 

capital.  

La plataforma escénica local Lo-

kas Juanas, especializada en danza 

contemporánea, iniciará este fin de 

semana una serie de seminarios en 

que compartirán junto a los asisten-

tes, las coreografías grupales, dúos 

y solos, de cuatro de sus obras. 

La idea de esta iniciativa es gene-

rar una instancia donde los partici-

pantes enriquezcan sus experien-

cias, herramientas escénicas y desa-

rrollo técnico e interpretativo, a 

través del aprendizaje y la interiori-

zación de los materiales artísticos 

de las obras, guiados por Juanita 

Paz Saavedra -integrante de Lokas 

Juanas, coreógrafa y directora de 

cada obra- en dos sesiones por cada 

seminario, las que serán musicaliza-

das en vivo por Cristian Reinas-la 

otra mitad de este colectivo-, inter-

pretando las bandas sonoras origi-

nales de las respectivas propuestas. 

La primera obra en cuestión será 

“Derecho al Delirio”, montaje es-

trenado en 2016, el cual será anali-

zado hoy 1 de julio de 15.00 a 19.00 

horas; y mañana 2 de julio de 10.00 

a 14.00 horas. 

“Creemos que estos seminarios 

son una interesante forma de com-

partir los materiales artísticos que 

hemos creado durante la vida de 

Lokas Juanas, más allá de sólo ha-

cer funciones tradicionales de las 

obras”, compartió Saavedra. 

A lo que profundizó que “nos en-

tusiasma compartir nuestras inves-

tigaciones y reflexiones, desde el 

cuerpo en escena y el movimiento, 

y que esto pueda ser conocido des-

de la experiencia artística por los 

participantes de los seminarios, so-

bre todo por las nuevas generacio-

nes de intérpretes y creadores que 

están formándose en la ciudad, y 

para los pares que deseen conocer 

más de cerca nuestro trabajo”. 

Este y todos los seminarios se 

realizarán en el Centro Cultural Vi-

dactiva, ubicado en Lautaro 581, y 

tienen como requisito que los par-

ticipantes tengan al menos 3 años 

de práctica en danza contemporá-

nea, o hayan tomado clases, talleres 

o residencias con Lokas Juanas. 

Las siguientes sesiones serán de 

los montajes “Causa Común” (12 y 

13 de agosto); “Carne Rota” (9 y 10 

de septiembre); y “Anatomía del De-

seo” (7 y 8 de octubre). Para más de-

talles e información visitar las redes 

sociales del colectivo Lokas Juanas. 

Fischer, y bajo la dirección de Wil-

fried Junge, sin saber que se forjaba 

el camino de una de las principales 

orquestas sinfónicas del país.  

“Los músicos han enfocado su 

trabajo en aportar a la excelencia, 

buscando repertorios atractivos, 

novedosos y que sean un elemento 

motivador para cada integrante de 

la orquesta”, dijo Eduardo Díaz, ge-

rente (s) de Corcudec. 

Durante estos 71 años, la Sinfóni-

ca se ha posicionado en el panora-

ma nacional como una de las de 

más alto nivel técnico y musical, 

con grandes aportes a la formación 

y profesionalización de jóvenes can-

tantes e instrumentistas.  

“Se destaca, además, por desa-

rrollar proyectos donde se fusionan 

diferentes géneros musicales, cola-

borando con exponentes de la mú-

sica popular y folclórica”, enfatizó 

Díaz, quien también es el director ti-

tular del Coro UdeC.

A lo que añadió que “en esta oca-

sión nos acompañará Claudia Vento, 

joven pianista italiana de amplia tra-

yectoria a pesar de sus 21 años, y que 

además ha sido premiada en varios 

concursos. Seguramente será una 

tremenda experiencia para ella tocar 

este concierto con la Sinfónica”. 

La agrupación clásica de casi 50 

músicos comenzó su actividad un 3 

de julio de 1952, cuando en ese en-

tonces el Conjunto de Música de 

Cámara dio su primer concierto 

junto a la pianista de 17 años, Edith 

Lokas Juanas despliega 
ciclo de seminarios en que 
profundizan en sus obras

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LA BATUTA DE LA 

PRESENTACIÓN estará 

a cargo de Lorenzo 

Tazzieri, y tendrá como 

invitada especial a la 

pianista Claudia Vento.

EL COLECTIVO 

PENQUISTA 

Lokas Juanas está 

compuesto por 

Juanita Paz 

Saavedra y 

Cristian Reinas. 
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en 13 duelos anotó Matías Donoso en su 
última experiencia en la Primera B. Fue en 
2022 con Temuco.

goles6

MATÍAS DONOSO:

Va por su revancha. El delantero Ma-

tías Donoso, reciente refuerzo de Univer-

sidad de Concepción, no quiere prome-

ter goles ni quedar preso de sus palabras. 

Firmó hace dos semanas su contrato 

con el Campanil, buscando retomar los 

minutos que no tuvo en O’Higgins y la 

senda goleadora que mostró en Cobre-

sal, Temuco, Iquique y otros clubes. El DT 

Miguel Ramírez ya confirmó que “debe 

agarrar ritmo y jugar. Va a jugar”. Sobre 

su arribo a UdeC, el delantero de 36 años 

dijo a Diario Concepción que “es un gran 

desafío, pero para eso estamos. Es un reto 

muy importante y lo tomo como tal”. 

 

-¿Con qué expectativa llega? 

 Lo tomo como una oportunidad im-

portante. Quiero aportar lo que más 

pueda al equipo. Se ve un grupo sano, no-

ble y competitivo que lamentablemen-

te lo ha pasado mal, pero esperamos re-

vertir esa situación y, con el aporte de Os-

valdo (González) y Seba Gallegos, tratar 

de ser un aporte para rendir y que el 

equipo salga de la zona en la que está. 

 

-Miguel Ramírez dijo que lo ha  bus-

cado hace mucho tiempo ... 

Sí ... hace varios años que hemos es-

tado conversando, pero no se había po-

dido llegar a un buen acuerdo y hoy se 

da. Coincidió con mi situación en 

O’Higgins, que no era la mejor. Estoy 

muy contento por estar acá y sentir el 

apoyo de quienes pidieron mi llegada y 

me han recibido bien.   

 

-Ese constante interés, ¿fue una 

motivación para llegar al club? 

Sí. Fue uno de los puntos más impor-

tantes que tomé en consideración para 

venir, pero soy partidario y creyente de 

que las cosas se ganan en cancha, y para 

retribuir los requerimientos del DT debo 

esforzarme. Espero dar lo mejor de mi en 

lo que venga. 

 

-¿Por qué escogió Universidad de 

Concepción para continuar su ca-

rrera? 

Tenía varias opciones para seguir ju-

gando, pero venir acá es un desafío lin-

do que me gusta. Los desafíos son lin-

dos en la vida. Mantenerte en una zona 

de confort no sirve mucho y te va estan-

cando. Espero que este desafío me ayu-

“Mantenerte en una zona 
 de confort te estanca” 

de como experiencia de vida. Quiero re-

tribuir en cancha y ser un aporte para 

mis compañeros que han estado en 

una situación difícil.  

 

-¿Está picado o con ganas de de-

mostrar por los minutos que no 

tuvo en O’Higgins? 

-No sé si picado o no, pero necesito ju-

gar y acá quiero hacerlo. Mi idea es 

aportar, no hablar mucho ni ofrecer co-

sas que no puedo hacer. Pero sí el com-

promiso, trabajo y apoyo a los compa-

ñeros va a estar. 

 

-Igual hay una expectativa alta en 

cuanto a su cuota goleadora, imagi-

no lo sabe ... 

 Lo que más me importa es que el 

equipo gane. Si me toca marcar, bien-

venido sea, pero si le toca hacer goles a 

mi compañero y me toca aportar con 

asistencias o generando peso ofensivo 

voy a ser feliz igual. 

 

¿Está listo para debutar por Copa 

Chile mañana? 

-Sí, estamos listos, esperando que el 

profe me tome en consideración.  

 

¿Qué sabe de Fernández Vial? 

No voy a mentir, no he visto nada. Sé 

que es un equipo grande en la zona 

que tiene mucha gente que los si-

gue y obviamente enfrentare-

mos el partido con el respeto 

que corresponde. No soy de mi-

rar en menos a nadie. Hay que 

respetar al rival que está al fren-

te y debemos hacer lo nuestro.

 FO
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Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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El flamante refuerzo de U. de Concepción debutará 
mañana ante Fernández Vial por Copa Chile.  
“Venir acá es un lindo desafío”, aseguró. 

“Matías (Donoso) sin 
duda tiene que jugar ... 
y va a jugar. Debe 
agarrar ritmo”. 
M. Ramírez, DT UdeC.

“Más que marcar, me 
importa que el equipo 
gane. Venir acá es un 
reto muy importante”. 
M. Donoso, delantero
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Uno va por la historia, el otro por el 
bautizo: liga nacional busca campeón 

Esta noche, a partir de las 20:00 horas, se dará comienzo a la gran final del máximo 
torneo chileno de básquetbol, entre la Universidad de Concepción y Colegio Los 

Leones de Quilpué, en la Casa del Deporte.  Para los auricielos, significará la opción 
de meterse en el exclusivo grupo de tricampeones del cesto nacional , en tanto que 

para los ‘Felinos’ será la posibilidad de sumar su primera corona. A gimnasios 
llenos y al mejor de siete encuentros, el choque de enfrentará a los dos equipos más 

regulares de la temporada.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

 

92-73

1° fase regular, 
marca de 23-3 

 

13-0 

como local 
 

10-3 
como visitante

Playoffs 

6-1 
vs Castro 

 3-0 

vs Las Ánimas 
 3-1 

como local 
 3-1 

como visitante 
 3-0

Juego 1: sábado 1 de julio,  

20 horas, Casa del Deporte 

Juego 2: domingo 2 de julio, 

20 horas, Casa del Deporte 

Juego 3: sábado 8 de julio,  

20 horas, gimnasio C. Los Leones 
 Juego 4: domingo 9 de julio, 
20 horas, gimnasio C. Los Leones 
 Monumental 
* Juego 5: sábado 15 de julio,  
20 horas, Casa del Deporte 
* Juego 6: sábado 22 de julio,  
20 horas, gimnasio C. Los Leones 
* Juego 7: sábado 29 de julio,  
20 horas, Casa del Deporte 

* En caso de ser necesarios

Calendario de la serieUdeC  

1°

Fase regular

Por fin llegó el día tan esperado por los faná-

ticos de la naranja pasión. Esta noche, a partir 

de las 20:00 horas, se dará comienzo a la gran 

final de la Liga Nacional de Básquetbol (LNB), 

con el encuentro que disputarán la Universidad 

de Concepción y Colegio Los Leones de Quil-

pué. Una Casa del Deporte repleta se espera 

para el compromiso que ya hace semanas ago-

tó sus boletos, en lo que se anticipa sea una de 

las mejores definiciones del cesto chileno en los 

últimos años. 

Frente a frente estarán los dos mejores elen-

cos de la temporada, los equipos que se turna-

ron en el liderato de la tabla durante el año, y que 

culminaron en el primer y segundo lugar de la 

fase regular, respectivamente. En el caso de la 

UdeC, primero con una estadística de 23 victo-

rias y solo tres derrotas, versus los ‘Felinos’, que 

culminaron con 25 triunfos y cinco caídas. Ren-

dimiento que se traspasó a los playoffs, donde el 

Campanil avanzó con victorias sobre Castro (3-

0) y CD Las Ánimas (3-1), mientras Leones de-

rrotó 3-2 a Español de Osorno (3-2) y Valdivia (3- 

1). Más igualados, imposible. 

 

Grandes expectativas 

En el auditorio Jaime Baeza Hernández, de la 

Vicerrectoría de Investigación y Desarrollo de 

la Universidad de Concepción, se llevó a  cabo 

la conferencia de prensa previa al comienzo de 

la serie final, que se jugará al mejor de siete en-

cuentros. 

Los capitanes de ambos equipos,  Diego Silva  

y Barham Amor, junto a los entrenadores, Cipria-

no Núñez y José Ángel Samaniego, por la UdeC 

y Colegio Los Leones, respectivamente, junto al 

vicepresidente de la liga, Patricio Bustos, enca-

bezaron la instancia, donde proyectaron lo que 

será la llave que definirá al nuevo monarca del 

cesto criollo. 

E capitán quilpueíno, destacó el hecho de 

que frente a frente estén los elencos más impor-

tantes de la temporada. “Creo que a esta final 

llegan los dos mejores equipos y las dos mejo-

res instituciones del básquetbol chileno en la ac-

tualidad, no es coincidencia que tanto la final 

del año pasado como la de este 2023 sean con 

los mismos equipos y nuevamente el uno y el dos 

de la fase regular. Será una linda final tal como 

la del año pasado, con partidos muy cerrados, 

confío en que daremos un buen espectáculo”, 

manifestó Amor. 

“Llegamos en un buen momento, estas tres se-

manas nos sirvieron mucho para integrar a los 

extranjeros que se incorporaron en playoffs, 

para sentirnos cómodos con nuestro sistema 

ofensivo y defensivo. El primer juego será muy 

importante, queremos ganarlo y a partir de ahí 

ver cómo estructuramos los juegos de más ade-

lante”, complementó el jugador de Leones. 

Diego Silva, en tanto, se refirió a la opción de  

hacer historia en el deporte chileno. “Llego en rit-

mo de juego, esa era la idea de estar en la selec-

ción y esperamos que se vea reflejado en la can-

cha. Mentiría si digo que no se piensa en que po-

demos lograr algo histórico, pero hay que 

despejar esos pensamientos y enfocarse en lo 

que verdad importa, el juego uno. Puedes tener 

muchos deseos, pero debes traspasarlo a la can-

cha, esto es paso a paso, una serie muy larga y 

fijarte en otra cosa te puede confundir. Como 

equipo lo hemos manejado muy bien, no lo ha-

blamos tanto, solo está el deseo de hacer las co-

sas bien y respetar nuestro juego”, sentenció. 

Por su parte el entrenador visitante, José Án-

gel Samaniego, apuntó a la necesidad de ir paso 

a paso en una llave que anticipó como peleada. 

“Ninguno de los equipos llega con las estructu-

ras con las cuales partimos la temporada ni con 

los mismos jugadores con los que nos enfrenta-

mos en la fase regular, ha pasado mucho tiem-

po desde que jugamos las semifinales. Hay que 

ir partido a partido, no hay que plantearse de-

masiadas expectativas de lo que puede venir 

más adelante del primer juego que estoy segu-

ro puede marcar el destino de la serie”, analizó 

en la previa el español. 

Mirada compartida por su par auricielo, Ci-

priano Núñez. “Estoy enfocado en el partido de 

mañana (hoy) al 100 por ciento, no pienso más 

allá. Este primer encuentro nos entregará mu-

cha información para el resto de la llave, debe-

remos ver muchas cosas como los duelos y dis-

posición táctica del coach Samaniego, y empe-

zar a tener respuestas. Nosotros llegamos con un 

equipo que viene trabajando bien desde hace 

tiempo, con una cantidad de victorias que han 

marcado una de las mejores rachas en Chile. Te-

nemos todo un orgullo que defender y un bás-

quetbol que ya lo conocen todos, y que ha res-

pondido en el plano nacional e internacional”, 

apuntó el DT. 

En ese sentido, Núñez complementó que, “aca-

bamos de entrenar, duro, corregido, motivado y 

como si fuera mi primera gran final. Uno va lle-

nando la maleta de experiencias, hemos sido 

parte de un proceso gracias al cual crecimos, este 

equipo no es el mismo que antes de partir la 

Champions, ese baño internacional es muy im-

portante, haber competido con grandes figuras 

Deportes
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63-72

1° fase regular, 
marca de 221-5 

 

10-3 

como local 
 

11-2 
como visitante

Playoffs 

6-3 
vs Español de Osorno 

 3-2 

vs Valdivia 
 3-1 

como local 
 4-1 

como visitante 
 2-2

Los Leones 

 2° 

Fase regular

del cesto sudamericano nos hizo más seguros. 

Por su parte, Leones llega con el equipo más im-

portante a lo largo de su historia, atlético, bien 

conformado en todas sus posiciones y será un ri-

val muy difícil de vencer. Por eso creo que esta 

será una de las mejores finales que hemos visto”, 

cerró.  

El segundo partido de la serie se disputará 

este domingo, también desde las 20:00 horas en 

la casa del Deporte, tras lo cual la serie se tras-

ladará hasta Quilpué, localidad en donde se dis-

putarán el tercer y cuarto compromiso. Tras 

aquello, se jugará un partido en cada sede, fina-

lizando si es necesario con un séptimo duelo a 

jugarse en Concepción.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

BARHAM AMOR Y DIEGO 

SILVA,  capitanes de Colegio 

Los Leones y la UdeC, elencos 

que a partir de esta noche 

comenzarán a disputar la gran 

final de la Liga Nacional de 

Básquetbol.
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MANUEL VERGARA 

ya dirigió Copa 

Sudamericana con 

solo 32 años.

NAVAL

Estadio: El Morro 
Hora: 15.00

PILMAHUE

“Manu” Vergara y su debut en Argentina
Este mes cumplirá 33 años y es 

uno de los árbitros de mayor pro-

yección en el país. Manuel Vergara 

es lotino, titulado de Educación Fí-

sica en la UdeC y el miércoles debu-

tó como juez central en un partido 

internacional: fue en el 4-0 de Estu-

Estuvo primero en la Sub 15 y un se-

mestre después subió a la Sub 16. 

Un año después fue promovido a la 

Sub 19 y ese 2015 firmó su primer 

contrato profesional. De ahí en 

más, su carrera ha sido meteórica. 

Un año y medio estuvo en la 

máxima categoría formativa y el 

2017 ascendió al fútbol profesio-

nal. Su debut fue en Segunda, en 

Cauquenes, dirigiendo a los loca-

les contra Naval. Desde el 2019 al 

2021 arbitró en el ascenso y en 

Primera se estrenó con un Melipi-

lla-Ñublense. 

Este año ya es árbitro internacio-

nal y ha estado en todas las fechas 

de Copa Sudamericana y Liberta-

dores. Primero fue cuarto árbitro 

en Brasil y Paraguay, hizo VAR des-

de Asunción y el miércoles condu-

jo Estudiantes-Oriente Petrolero. 

Un premio a la constancia.

diantes sobre Oriente Petrolero. 

 “Manu”  entró el 2011 al Carfuc, 

mientras paralelamente defendía 

el arco de la selección de alumnos 

que logró el bronce nacional en 

Antofagasta. 

El 2013 ingresó al Fútbol Joven. 

CHOREROS VUELVEN AL ESTADIO EL MORRO

Naval hizo su tarea la semana pasa-

da, pero además perdió Malleco y em-

pató Constitución, dando nuevas 

pruebas de lo parejo y fuerte que está 

el Grupo Sur de la Tercera B. Aquí to-

dos son de riesgo. De esta forma, pudo 

dar caza, después de largas fechas, a 

los líderes del torneo y hoy es prime-

ro, con 26 unidades. Con ese cartel, re-

cibirá hoy (15 horas) a Pilmahue. 

El técnico Alejandro Pérez resaltó 

que “es importante que salgan los go-

les porque no es casualidad. Es algo 

que se habla, movimientos que se tra-

bajan y mucho de confianza. Era una 

deuda que teníamos, pero ahora to-

dos los delanteros están marcando y 

es bueno no depender de uno solo. En 

la primera rueda anotamos 13 goles, 

en estos 2 juegos ya hicimos 9”. 

El empate 2-2 entre Constitución 

y Pumanque les entregó la punta a 

mediados de semana. El DT porteño 

indicó que “en la zona sur todos son 

peligrosos y el año pasado era igual, 

con Cabrero y nosotros. Tenemos 

que preocuparnos solo de que Naval 

sume porque siempre el otro se pue-

de caer. Estamos arriba, pero no mi-

ramos en menos a nadie y sabemos 

que no es fácil ser regular. Eso es lo 

que aquí se premia. Lo bueno es que 

no nos asusta ser punteros, nos pre-

paramos para eso”. 

En la primera rueda empataron 

0-0 en cancha de Pilmahue, en un 

duelo donde los locales jugaron casi 

Naval al fin es líder 
y no quiere entregar 
el mando del torneo

FOTO: FACEBOOK CLUB DEPORTIVO PILMAHUE

Técnico Alejandro Pérez destacó contundencia ofensiva en las 
últimas fechas, advirtió sobre la buena defensa de Pilmahue y 
aseguró que este campeonato premia la regularidad.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

una hora con un hombre menos. Pé-

rez recuerda que “ellos se caracteri-

zan por no dar ninguna pelota por 

perdida. Vienen de ganarle a Malle-

co y antes sumaron 3 puntos en 

Constitución, contra los dos equi-

pos que iban primero. Eso habla cla-

ramente de cómo llegan. Si nos ga-

nan se meten de lleno en la parte 

alta y no podemos dejar que así sea. 

Hay que estar muy atentos a las con-

tras y al balón detenido”. 

Naval recupera a Matías Tapia, pero 

no contará con los lesionados Ignacio 

Farías (empeine), Benjamín Moraga 

(hombro), Sebastián Vásquez (tobillo 

derecho) e Iván Salamanca (esguince 

hombro). 

Pérez también se refirió a Lota y 

cómo ven su participación en el tor-

neo. “Para nosotros no es invitado ni 

sparring ni nada de eso. Es uno más, 

como Constitución o Mulchén y con 

esa seriedad hay que enfrentarlo 

cuando nos toque. No queremos sor-

presas y, además, es un clásico con 

mucha historia”. 

 

Sitio web 

Este jueves el club chorero inaugu-

ró su nueva página web en la dirección 

www.navalcds.cl. El sitio no solo tie-

ne noticias de la institución, también 

contiene información completa del 

plantel, actualización de la tabla de 

posiciones y enlaces directos para ver 

los partidos, las mejores jugadas en el 

canal de YouTube y también el link di-

recto donde comprar entradas. 

El presidente chorero, Edógimo Ve-

negas, aseguró que “quisimos hacer 

algo de muy buen nivel y estamos 

muy conformes porque será de mu-

cha ayuda para tener al hincha al tan-

to de su equipo”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
AAVISO 
NATALIA NÚÑEZ PULIDO, Conservador de Bienes Raíces de Talcahuano (S).- 
LUIS HUMBERTO VARELA SEPULVEDA, C.I. No 9.562.302-6, ingeniero civil 
industrial, domiciliado en Francisco Encina 8812, Hualpén; ha solicitado 
reconstitución de inscripción de dominio de fs. 113 No 187 del Registro de 
Propiedad de Talcahuano del año 1964. Inmueble de propiedad de SERGIO 
ANIBAL HERMOSILLA NOME, ubicado en la comuna de Hualpén, Pasaje 
Francisco Antonio Encina N° 8812, que corresponde al sitio N° 30, Villa Acero, 
que deslinda: NORTE, con Avenida Sur; SUR, con sitio N°29; ORIENTE, con 
Pasaje número Ocho; PONIENTE, con sitio N° 31 y con área verde.- Rol de 
Avalúo No 5444-3.-
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Santoral: Ester

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468, local 11 S

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

8/12 5/14
LOS ÁNGELES

4/23
SANTIAGO

4/15
CHILLÁN3/21

RANCAGUA

2/18
TALCA

9/18
ANGOL

7/17
TEMUCO

11/14
P. MONTT

10/13
DOMINGO

7/13
LUNES

10/12
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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